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ПРИОРИТЕТ-2030

Этот год показал нам, насколько значима 
сила единства. Это был новый путь, новые 
задачи, новый уровень работы. Реализация 
научных и стратегических проектов, над 
которыми работал весь коллектив нашего 
вуза.
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Профсоюзная организация работников  
УдГУ сердечно поздравляет вас с наступающим 
Новым 2024 годом и праздником Рождества!

Наступление Нового года – это всегда ожи-
дание праздника, ожидание перемен к лучше-
му. Пусть наступающий 2024 год будет щедр 
на доброту, полон новых достижений и счаст-
ливых событий! Пусть грядущий год станет го-
дом добрых начинаний, годом мира и согла-
сия!

Искренне желаем вам гармонии в жизни, 
успехов в делах, удачных стартов и больших 
побед, а главное – мирного неба и крепкого 
здоровья вам и вашим близким!

Желаем успехов, достойных удач, 
Желаем решения сложных задач! 

Великих свершений и доброго смеха, 
Ведь шутка любому труду – не помеха!

Пусть будет желанным и щедрым для вас, 
В пришедшем году каждый день, каждый час! 

Желаем здоровья и бодрости вам, 
Всем вашим коллегам и вашим друзьям!

Председатель профсоюзной  
организации работников УдГУ  

А. Е. Анисимов

Год за годом, страницу за страницей, мы продолжаем свой путь, 

записывая историю нашего университета. 1 января 2024 года газете 

Удмуртского государственного университета исполняется 50 лет! 

Для нас - это особый момент, который свидетельствует о нашей 

постоянной стремительной эволюции. Газета - источник новостей, идей 

и вдохновения для студентов, преподавателей, сотрудников и всего 

университетского сообщества.

Юбилей нашей газеты - прекрасная возможность отдать должное 

всем, кто трудился и трудится над созданием каждого нового выпуска. 

Мы гордимся нашей командой редакции и авторами, которые всегда 

находят точку зрения, отражающую самую глубокую суть событий. 

Безупречный профессионализм и страсть к словам делают нашу газету 

уникальной и значимой.

Мы приглашаем всех отпраздновать этот юбилей вместе с нами. 

Открывайте старые выпуски, вдохновляйтесь материалами, которые 

продолжают быть актуальными и сегодня. Газета «Удмуртский 

университет»  - это не только символ уникальности и качества, но 

и символ нашего вуза. Пусть она продолжит быть одним из самых 

значимых источников информации и вдохновения для каждого, кто 

связан с нашим университетом.

Уважаемые 
преподаватели, 

сотрудники и 
студенты Удмуртского 

государственного 
университета! 

Уважаемые члены 
профсоюза!

Дорогие студенты, преподаватели, аспиранты, ветераны и 
сотрудники Удмуртского государственного университета! 

Поздравляю вас с наступающим 2024 годом!
Подводя итоги уходящего 2023 года, отмечу, что он стал не только годом больших вызовов, но и главное - показал нам, 

насколько значима сила единства. Это был новый путь, новые задачи, новый уровень работы и все силы нашего коллекти-
ва были направлены на реализацию программы «Приоритет-2030». 

В 2023 году УдГУ и ГК «Росатом» открыли первый в России Центр аддитивных технологий общего доступа — этим обе-
спечена научно-техническая поддержка предприятий машиностроения для мелкосерийной печати изделий сложной гео-
метрии. Создана первая в Удмуртии научно-производственная площадка по переработке органических отходов как техно-
логическая платформа для развития соответствующей отрасли в УР.  Построена система обеспечения индустрии туризма 
и гостеприимства цифровыми продуктами и компетенциями, подготовлено более 20 цифровых продуктов для предприя-
тий сферы туризма Удмуртии. Освоен формат «Цифровая профессия» — 100% наших студентов бакалавриата и специали-
тета изучают  цифровой модуль в ООП, защищено 150 цифровых проектов и более 100 ВКР. Совместно с партнерами УдГУ 
проведен Всероссийский форум с международным участием «Образ Удмуртии в современном культурном пространстве», 
на котором представили предварительные итоги работы вуза в стратегическом проекте «Удмуртия в глобальном культур-
ном пространстве» на продвижение национальной культуры Удмуртии. Представили программу развития проекта передо-
вой инженерной школы в УдГУ. В вузе был проведен комплекс мероприятий, направленных на развитие предприниматель-
ских компетенций в рамках гранта Минобрнауки РФ на реализацию Акселератора в области молодежного предпринима-
тельства. В конце уходящего года представили итоги защиты отчетов в Москве по программе академического стратеги-
ческого лидерства «Приоритет 2030». Есть множество других интересных результатов. В целом важно отметить, что про-
грамма «Приоритет 2030» формирует современный облик университета, делает регион более привлекательным для моло-
дежи, а реализация научных и стратегических проектов, над которыми работает весь коллектив нашего вуза, несет актив-
ный вклад, как в развитие университета, так и Удмуртской Республики.

Я горжусь всеми достижениями нашего университета, его преподавателями, сотрудниками, студентами и аспиранта-
ми! Спасибо вам за еще один год славной истории Удмуртского государственного университета! Мне хочется поблагода-
рить всех вас за совместную работу. Благодаря сплоченности и общим усилиям нам удалось многое сделать в уходящем 
году, реализовать несколько масштабных проектов, достичь значимых результатов.

Не в наших правилах останавливаться на достигнутом, в новом году нам предстоит решать новые сложные и интерес-
ные задачи. Уверена, что все задуманное и намеченное будет воплощено в жизнь, ведь настойчивость в достижении по-
ставленных целей – это добрая традиция нашего университета!

Пусть новый год будет наполнен сохранением старых традиций и приумножением новых, а коллектив Удмуртского госу-
дарственного университета будет плодотворно трудиться на благо будущих поколений! Хочется высказать самые традици-
онные и тёплые пожелания: крепкого здоровья, счастья, любви и душевного равновесия. Оптимизма и стойкости духа, но-
вых перспектив и творческих открытий, и, конечно, личного и профессионального развития!

Г.В. Мерзлякова, ректор УдГУ
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Сумма гранта для 
УдГУ по программе 
«Приоритет-2030» 

увеличена в полтора раза

Студент УдГУ  
стал победителем  

проекта «Твой ход»

В Минобрнауки РФ опубликован протокол комиссии 
по отбору вузов для участия в Программе стратегическо-
го академического лидерства «Приоритет-2030». По ито-
гам работы в 2023 году комиссия приняла решение о вы-
делении грантов на будущий год и внесла изменения в спи-
сок участников Программы. В 2024 году Удмуртский госу-
дарственный университет продолжит работу в програм-
ме «Приоритет-2030», а размер гранта для вуза увеличен в 
полтора раза – со 100 до 152 млн руб. 

Студент Института права, социального управления и 
безопасности Григорий Иванов стал победителем третье-
го сезона конкурса и получил 1 000 000 рублей на реализа-
цию «Ресурсного центр первой помощи» – проекта по обу-
чению населения приемам оказания первой помощи.

В УНБ УдГУ открылась 
фотовыставка, посвященная 
Году педагога и наставника

Команда УдГУ –  
среди победителей 
Универсиады  
по плаванию

В холле 3 этажа Учебно-научной библиотеки открылась 
выставка, посвященная Году педагога и наставника. На фо-
товыставке представлены выдающиеся преподаватели ву-
за с описанием их профессиональной деятельности, а са-
ма экспозиция организована сотрудниками Учебно-научной 
библиотеки им. В.А. Журавлева и Научно-образовательного 
и экспозиционного центра УдГУ.

В спортивном комплексе «Сила воды» прошёл очеред-
ной этап Универсиады по плаванию. По итогам соревнова-
ний наша мужская команда стала серебряным призером, а 
женская — чемпионом соревнований!

Подписано соглашение  
о сотрудничестве  

между  
УдГУ и БГЭУ

На онлайн встрече с представителями Белорусского го-
сударственного экономического университета было подпи-
сано соглашение о сотрудничестве между вузами, в рамках 
которого запланированы научные и профориентационные 
мероприятия, а также проведение совместного исследо-
вательского проекта. Помимо этого обсудили возможность 
разработки совместной программы академического обме-
на и публикаций преподавателей в научных журналах.
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Подвести итоги можно по-
разному. Например, с помощью 
статистических данных. Напри-
мер, в уходящем году библиоте-
ку посетило столько-то человек, и 
было выдано столько-то книг. Ка-
кое число не назови, человек за-
дастся вопросом: а много это или 
мало? Библиотека УдГУ являет-
ся методическим центром библи-
отек вузов и ссузов Удмуртской 
Республики, потому в курсе со-
временных тенденций в библио-
течном деле. Так вот, тенденции 
это таковы, что уровень чтения 
в стране снижается. Об этом го-
ворят специалисты центральных 
библиотек регионов в ходе мно-
гочисленных конференций, кру-
глых столов. Однако, УНБ, будучи 

вузовской библиотекой, несколь-
ко отходит в сторону от тенден-
ций, поскольку мы выполняем в 
большей степени задачи, связан-
ные с поддержкой учёбы и науки. 

Это первый итог нашей рабо-
ты. Мы продолжали поддержи-
вать учебный и научный процесс 
и акцентировали внимание на ре-
сурсах, в том числе электронных, 
дабы нашим читателям было мак-
симально удобно в своей работе. 
Мы сделали некий задел на буду-
щее, проанализировав рабочие 
программы преподавателей с но-
вой стороны и проведя обучение 
для коллектива УНБ. Однако лю-
бая библиотека, в том числе и ву-
зовская, не может обойтись без 
культурной составляющей. Про-

свещение читателей – историче-
ская миссия каждой библиотеки. 
И мы, разумеется, не забываем 
наше призвание. 

Таков второй итог нашего 2023 
года. Мы провели свыше 40 куль-
турно-просветительских меро-
приятий, но главный итог не в ко-
личестве, а в том, что были меро-
приятия принципиально новые. 
Речь идёт о «Ночи квестов». В Уд-
муртской Республике до Учебно-
научной библиотеки им. В. А. Жу-
равлёва «Ночь квестов» никто не 
проводил. Она стала альтернати-
вой Всероссийской акции «Биб- 
лионочь». Мы рискнули и пош-
ли на такой шаг потому, что Все-
российскую акцию «Библионочь» 

в 2023 году официально пере-
несли на конец мая и приурочи-
ли к празднованию Общероссий-
ского дня библиотек. Для вузов-
ской библиотеки целевая ауди-
тория – это студенты и препода-
ватели… которые в конце мая, ко-
нечно, не смогут проявить себя 
ни на какой «Библионочи», пото-
му что сессия на носу. Мы оста-
вили прежнюю дату – конец апре-
ля, и сделали акцент на популяр-
ном формате мероприятия – на 
квестах. Формат был экспери-
ментальным. Если на «Библио-
ночи» в библиотеке УдГУ вы при-
выкли видеть 16-19 площадок, то 
на «Ночи квестов» их было всего 
6. И тем не менее, число участни-
ков достигло отметки в 250 чело-
век. Хороший это показатель или 
нет, решать вам.

Третий итог нашего 2023 го-
да заключается в том, чтобы куль-
турные мероприятия больше ин-
тегрировать в учебный процесс. 

В образовании это называется 
дидактическими играми. В 2023 
году дидактических игр по ре-
сурсам УНБ по заданной препо-
давателями теме стало больше. 
И ещё: мы впервые совместно с 
преподавателями организова-
ли профориентационные меро-
приятия для студентов направ-
ления подготовки «Библиотечно-
информационная деятельность». 
Получая теоретические знания во 
время академических занятий, на 
профориентационных меропри-
ятиях студенты вместе с сотруд-
никами библиотеки прорабаты-
вают реальные случаи из работы 
библиотекарей. То есть, теория 
подкрепляется практикой.

Было ещё множество других 
событий в библиотеке. Количе-
ство собственных мероприятий, 
повторимся, превысило отметку 
в 40. Помимо них библиотека со-
провождала мероприятия вуза. 
Если бы вы заглянули к нам в но-
ябре, например, то увидели, что 
каждый день на площадках биб- 
лиотеки проходит 5-6 событий. И 
так весь месяц. В читальных залах 
и уютных холлах УНБ стало боль-
ше читателей. Таков краткий итог 
нашего 2023 года. Этот итог все-
ляет оптимизм в новый 2024 год, 
над планами на который мы уже 
давно начали думать. Мы обеща-
ем, он будет ещё более интерес-
ный, чем 2023-й…

Евгений Копысов
Учебно-научная библиотека 

им. В. А. Журавлёва

Точка кипения — это комфортное 
пространство для коллективной рабо-
ты, объединяющее сообщества актив-
ной молодёжи, предпринимателей, на-
учных работников, представителей вла-
сти. Здесь каждый может бесплатно ор-

ганизовать или поучаствовать в образо-
вательных и деловых мероприятиях на 
базе сервиса Leader-ID, учить и учить-
ся в профессиональных сообществах, 
делиться опытом, итогами работы, со-
вместно прорабатывать идеи, стартапы, 
собрать команду для реализации проек-
та, найти экспертов или инвесторов по 
всей стране.

Университетские «Точки кипения» — 
это открытый интерфейс взаимодей-
ствия университета с представителя-
ми бизнеса, власти, общественности, 
деятелями культуры. И одновременно, 

«песочница» для новых проектов, про-
верки гипотез и оценки эффективности 
разных образовательных форматов, на-
правленных на персональное развитие 
студента и внедрение образовательных 
программ АНО «Университета 20.35».

В этом году нашей Точке кипения ис-
полнилось 3 года. За этот период на её 
площадке прошло 929 мероприятий, 
участие в которых приняли более 29 000 
человек. Спикерами и экспертами вы-
ступали ученые, преподаватели, пред-
ставители общественности, власти и 
бизнеса.

Используя платформу Leader-ID, наши 
студенты принимают участие в научных 
форумах и стратегических сессиях, от-
крытых лекциях и конференциях, а также 
присутствуют на круглых столах, семина-
рах и хакатонах. С удовольствием ходят 

на тренинги, мастер-классы и проектно-
образовательные интенсивы. Студент 
может прокачать hard skills и soft skills и 
получить цифровые компетенции в об-
ласти предпринимательской и проектной 
деятельности. Не забываем, что именно 
тут можно завезти полезные знакомства 
и найти бизнес - партнёров.

В рамках реализации федерально-
го проекта «Платформа университетско-
го технологического предприниматель-
ства» при поддержке «Платформы НТИ» 
и Министерства высшего образования и 
науки Российской Федерации с 2022 го-
да в Точке кипения УдГУ реализуются ак-
селерационные программы и Программа 
«Предпринимательская Точка кипения». 

Под руководством наставников и 
поддержке опытных трекеров студен-
ческие команды разрабатывают и ре-
ализуют собственные проекты, прини-
мают участие в программе «Студенче-
ский стартап» Фонда содействия инно-
вациям, открывают бизнес и защищают 
выпускную квалификационную работу в 
формате «Стартап как диплом».  

Если ты стремишься стать частью ко-
манды или хочешь собрать свою; хо-
чешь научиться разрабатывать проек-
ты и составлять бизнес-планы; продви-

гать свои идеи, найти единомышлен-
ников, инвесторов или деловых пар-
тнеров; планируешь участие в гранто-
вых конкурсах или защиту ВКР в форма-
те «Стартап как диплом»; а может быть 
ты мечтаешь стать предпринимателем 
и открыть собственный бизнес; или же-
лаешь получить новые знания, завести 
интересные знакомства и найти новых 
друзей – в таком случае, приглашаем 
тебя в Точку кипения УдГУ! 

Здесь тебя ждут уникальные возмож-
ности для личностного и профессио-
нального роста, а также возможность 
окунуться в увлекательный мир новых 
знаний! 

Присоединяйся и достигай новых 
вершин вместе с нами!

Тронина Ольга Александровна,  
программный директор  

Точки кипения УдГУ

Основная информация о Точке  
кипения УдГУ: находится в 410  
ауд. учебно-научной библиотеки  
им. В.А. Журавлёва. Телефон: 916-377, 
e-mail: utk@udsu.ru, вк: https://vk.com/
utk_udsu.

Заканчивается старый год, а это значит, само собой напрашивается 
подвести итоги. Что получилось сделать? Чем запомнился уходящий 
год? Или даже так спросим: какие воспоминания у вас возникают, когда 
мы говорим об Учебно-научной библиотеке им. В. А. Журавлёва в 2023? 
Итак, это итоги УНБ в уходящем году.

Сеть проектных офисов «Точка кипения» — это 
федеральный проект Агенства стратегических инициатив. 
На сегодняшний день в России открыто 174 Точек кипения, 
из них 104 на базе вузов.

Сканируй QR-код и смотри видео-отзывы от студентов УдГУ:  

Профориентационное мероприятие для библиотечно-информационной 
деятельности. Студенты получают опыт из первых рук
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Проект будет реализован при 
поддержке «Росмолодежи», Уд-
муртского государственного 
университета, Самаркандско-
го государственного универси-
тета, Республика Узбекистан, 
Удмуртского республиканского 
колледжа культуры, Штаба об-
щественной поддержки партии 

«Единая Россия», профильные 
образовательные организации 
из Пермского края, Кировской 
области, Республики Татарстан. 
Проект направлен на сохране-
ние и развитие традиций гон-
чарного искусства удмуртов и 
других народов России, повы-
шение привлекательности гон-
чарного мастерства в молодеж-
ной среде и привлечение моло-
дежи к занятию гончарным ис-
кусством, формирование мо-
лодежного профессионального 
сообщества.

 Участие в конкурсе это боль-
шая командная работа, в кото-
рую вовлечены студенты, пре-
подаватели, ученые-искусство-
веды и мастера-профессио-
налы в области гончарного ис-
кусства. Наша команда смог-
ла пройти не простой путь в от-
тачивании своей идеи и уже со-
всем скоро начнет ее реализо-
вывать. Работа над проектом 
открывает новые возможности, 
профессиональные коммуника-

ции и развивает любимое дело 
на малой Родине. Накопленный 
годами опыт ИИиД и УдГУ в ре-
ализации образовательных про-
грамм вдохновили нашу коман-
ду на работу с проектом симпо-
зиума по гончарному искусству 
«Удмурт музъемлэн кырӟанэз» 
(«Песня удмуртской земли»). 

 Инициатива команды кафе-
дры ДПИ и НП получила под-
держку ректората УдГУ и лично 
ректора Мерзляковой Г.В.. Меж-
дународное участие  студентов 
и преподавателей из Узбеки-
стана будет обеспечено Управ-
лением международного обра-
зования и сотрудничества УдГУ 
(начальник управления Безно-

сова М.И.). Большую поддержку 
в подготовке площадки для оч-
ного этапа симпозиума оказы-
вает директор   ИЕН УдГУ Кашин 
А.А.  и сотрудники биогеоэколо-
гической станции «Фертики». 

 В подготовке и реализации 
проекта работает молодежная 
команда: Зворыгина А.А., Дриа-
ев Д. А., Юрина К. Д. , Зворыгин 
Р. В. , Захаров Л.Д. Наставника-
ми проекта стали: Кошаев В.Б. 
доктор искусствоведения, про-
фессор университетов МГУ им. 
М. В. Ломоносова, МГХПУ им. 
С. Г. Строганова.  Ковычева Е.И.  
доктор искусствоведения, заве-
дующая кафедрой ДПИ ИИиД. 
Захарова Л.А. старший препо-
даватель кафедры ДПИ ИИиД, 
член Творческого союза худож-
ников России. Зварич А.Н.  На-
родный мастер России, мастер 
народных художественных про-
мыслов Вологодской области, 
член Союза Художников России. 
Основа оргкомитета образова-
тельного симпозиума: Ботя М.В. 
директор ИИиД, кандидат педа-
гогических наук, доцент, Хижняк 
Л.В. преподаватель КПОУ УР, 
Член Союза дизайнеров Перм-
ского края. Так же в проекте бу-
дет работать группа студентов-
волонтеров ИИиД. 

Реализация проекта вклю-
чает в себя 3 основных этапа:

 1 этап заочный (с 1.01.2024 

по 1.04.2024) - отборочный тур. 
Для участия в отборочном ту-
ре приглашаются студенты, об-
учающиеся по специально-
стям и направлениям подго-
товки, включенным в укрупнен-
ную группу 54.00.00 изобрази-
тельные и прикладные виды ис-
кусств, в образовательных орга-
низациях Удмуртии и других ре-
гионов ПФО и УрФО, а также Ре-
спублики Узбекистан. Студенты 
направляют портфолио и твор-
ческую работу, которые будут 
оцениваться признанными спе-
циалистами, в т.ч. народными 
мастерами, заслуженными ху-
дожниками, искусствоведами. 
По результатам отбора 20 участ-

ников будут приглашены на сим-
позиум. 

 2 этап очный (с 21.05.2024 
по 23.05.2024) - образователь-
но-творческий симпозиум на 
базе УдГУ в д. Фертики Воткин-
ского района. Участники сим-
позиума посетят музей-усадьбу 
П. И. Чайковского  в г. Воткинск, 

образовательные мероприя-
тия в Фертиках (лекции, ма-
стер-классы, творческие встре-
чи с народными мастерами Рос-
сии, выполнят конкурсные за-
дания в любой из трех номина-
ций: гончарная, лепка, роспись). 
По итогам симпозиума состоит-
ся выставка на пленэре, мастер-
классы для гостей симпозиума, 
награждение участников симпо-
зиума, выступления фольклор-
ных коллективов УдГУ и КПОУ УР. 

 3 этап (с 1.06.2024 по 
8.10.2024) - одноименные пе-
редвижные выставки "Удмурт 
музъемлэн кырӟанэз" («Пес-
ня удмуртской земли») по ито-
гам симпозиума с проведени-
ем экскурсий и мастер-классов 

в образовательно-выставоч-
ных пространствах ИИиД УдГУ, 
КПОУ УР и Штаба общественной 
поддержки партии «Единая Рос-
сия». 

Победа на Росмолодежь. 

Гранты – это только начало 
большого творческого пути ко-
манды объединенной общими 
интересами. Путь реализации 
комплекса мероприятий проек-
та  позволит активировать фор-
мирование молодежного про-
фессионального сообщества в 
Удмуртской Республике на базе 

изучения и возрождения отече-
ственных традиций,  установить 
профессиональные коммуника-
ции с другими регионами и вы-
йти на международный уровень.

Текст: Дриаев Д. А.  
ассистент кафедры  

изобразительного искусства  
и художественной культуры

Текст: Зворыгина А.А.  
ассистент преподавателя  

кафедры ДПИ и НП

Текст и фото:  
Захарова Л. А  

старший преподаватель  
кафедры ДПИ и НП

Команда выиграла грант с проектом Межрегиональный студенческий 
образовательный симпозиум по гончарному искусству «Удмурт - 
музъемлэн кырӟанэз» («Песня удмуртской земли») с международным 
участием. 



Каждому режиссеру, чей спек-
такль в призовых местах я зада-
ла ряд вопросов по итогам ОБВ. 
Первыми у кого взяла интер-
вью - постановка ИГЗ «Я», ко-
торые заняли 3 место. Режис-
серы – Тарас Тарасов выпуск-
ник ИГЗ и Кристина Пономаре-
ва студент 4 курса ИЯЛ.

1. Расскажите о себе, что инте-
ресно? Тарас Тарасов - по спе-
циальности инженер - эколог, но 
душа целиком и полностью отда-
на творчеству.  Один из режиссё-
ров Института гражданской Защи-
ты. Кристина Пономарева - я ак-
триса и один из двух режиссеров 
ИГЗ, а также один из режиссеров 
театральной студии «Салат».
2. Как давно ставите спектак-
ли? 2 года мы работаем в паре. 
Первая наша постановка была в 
2021 году «Дорогая Елена Серге-
евна».
3. Как возникла идея? Идея воз-
никла очень спонтанно. Особенно 
учитывая, что мы не договарива-
лись о ней. Мы собрались летом 
писать сценарий и оба подума-
ли: «Хотим поставить психологи-

ческую тему, знакомую всем», что-
то насущное, серьёзное и психо-
логическое. Что откликается не 
только в нас, но и в других людях. 
4. О чем спектакль, что хотели 
передать зрителю? Спектакль о 
внутреннем «Я» стало отражени-
ем проблемы выбора, которая по-
является еще в детстве у каждого 
человека. Постоянный конфликт 
нескольких неотделимых друг от 
друга составляющих одной лич-
ности. О том, как сегодня мы по-
просту забываем, кем хотим быть 
и кем в действительности являем-
ся, а также для чего на самом деле 
наше «Я» существует.
5. Как подбирали актеров, и 
возникли ли трудности на ре-
петициях? Актеров подбира-
ли по кардинально разным типа-
жам. Если девушка выглядит се-
рьезной, то парень должен быть 
максимально простодушным и от-
крытым, и наоборот. Особенно все 
прекрасно знали кто и на что спо-
собен - чаще всего под прописы-
ваемой ролью уже подразумева-
ется какой-то определенный че-

ловек. Трудностей в постановке 
особо не было, если ВСЕ приходи-
ли на репетиции.
6. Тяжело ли работать в 2? Ско-
рее нет, чем да. С одной сторо-
ны каждый дополняет основную 
идею собственными мыслями и 
складывается полная картинка. 
Но с другой стороны бывают мо-
менты, когда у каждого из нас свое 
видение и мы начинаем спорить о 
том, как сделать лучше. В итоге 
при любом раскладе мы приходи-
ли к единому мнению. Итоговый 
результат нивелирует большин-
ство проблем и каких-либо недо-
пониманий, несовпадений идей и 
других.
7. Общее впечатление по ито-
гам ОБВ? Создали пока что свой 
лучший спектакль - как и рассчи-
тывали!

Я задала дополнительные 
вопросы Кристине Пономаре-
вой, так как мне стало интерес-
но, как это быть и актером и ре-
жиссером: Сложно ли быть ре-
жиссером и одновременно ак-
тером? - для меня в этом нет 

сложности, т.к. Тарас видит меня 
со стороны и может сказать, как 
сыграть по-другому. Плюс к это-
му, я очень хорошо вижу в голове 
картинку как должно быть и вос-
создаю её на сцене. Каково это 
по 2 стороны? - Это очень круто 
иметь возможность создавать и 
принимать участие в реализации! 
Какие впечатления о лучшей жен-
ской роли? - Я всегда надеюсь на 
то, что возьму эту номинацию. А 
вот какое место, зависит, к сожа-
лению, только от судей.

Тарас и Кристина - наш девиз: 
Мы работаем не на место, а для 
самих себя!

2 место на ОБВ занял ИИиС с 
постановкой «Тот самый день». 
Оперативно интервью дал ре-
жиссер Савелий Рождествен-
ский магистрант ИИиС. 

Меня зовут Савелий Рожде-
ственский, я все еще студент  
УдГУ, все еще историк, но уже ма-
гистрант. В первую очередь всегда 
считал себя музыкантом и компо-
зитором, и думал даже, что этим 
смогу зарабатывать себе копееч-
ку на жизнь, но пока выходит толь-
ко играть на разных концертах со 
своими друзьями запросто так, 
зато в удовольствие. Спектакли я 
ставлю еще со школы, хотя уро-
вень школьных спектаклей, ду-
маю, представить можно. А что-

то масштабное (другими словами, 
в рамках УдГУ) я ставлю третий 
раз, начав это делать в 2022 году в 
рамках прошлогоднего ОБВ.

Инсценировку спектакля пер-
вый раз я увидел в 2021 году, в ко-
видную бытность, когда разные 
площадки транслировали боль-
шое количество спектаклей он-
лайн. «Тот самый день» в той са-
мой инсценировке — масштабное 
полотно на 2 с лишним часа, тема 
которого задевала меня за живое. 
Однако бытность та — 2021 го-
да — куда более свободная: ори-
гинальный спектакль открыто за-
девает болевые точки российско-
го общества. Многие из них к на-
шему времени только усилились, 
посему неизбежно пришлось не 
только очевидно сокращать этот 
сценарий, но и полностью менять 
некоторые ключевые точки спек-
такля. Таких персонажей как Марк 
и Мия в оригинальной постанов-
ке нет, но сейчас даже страшно го-
ворить, кто там вместо них. Впро-
чем, убрав некоторые темы спек-
такля, были введены другие, не 
менее важные, на мой взгляд. И 
хотя из песни слов не выкинешь, 
и оригинальный сценарий пре-
красен во всем, но и его умень-
шенный собрат не растерял шар-
ма и сути. Пьесу эту в 2021 году 
я предлагал поставить нашему в 
том конкурсе режиссеру, но она, 
очевидно, ждала того самого дня, 
чтобы занять такое достойное ме-
сто на пьедестале.

Спектакль «Тот самый день» в 
сухом остатке, о бедной Марии, у 
которой кроме мамы никого в ми-
ре и нет, и сама мама, в общем-то, 
в этом и повинна. Попытка что-то 
поменять не приводит к должно-
му результату, но не только Ма-
рия в спектакле заложник свое-
го положения, они там все такие, 
и этим заложникам нужно посто-
янно «притворяться, быть угодны-

Студенты Университета со-
вместно со студентами других 
вузов Удмуртии и России (сре-
ди партнеров акселерацион-
ной программы Московский го-
сударственный психолого-пе-
дагогический университет, 
РЭУ им. Г.В.Плеханова, Санкт-
Петербургский государствен-
ный экономический универси-
тет и другие вузы) генерировали 
идеи, прорабатывали их до ста-
дии проекта в течение 3 меся-
цев под руководством опытных 
трекеров и наставников. Инду-
стриальными партнерами про-
ведения Акселерационной про-
граммы выступили Фонд «Скол-
ково», Технопарк «Нобель», ГК 
«Римера» (управляющая компа-
ния ПАО "Ижнефтемаш"), ООО 
«Глобал», ООО «БР Консалт» и 
Корпорация развития Удмурт-

ской Республики.
Студенческие команды пред-

ставили экспертам и предпри-
нимателям свои проекты, соз-
данные в рамках акселерацион-
ной программы по направления 

реализации рынков НТИ Хоме-
нет, Хелснет и Эдунет (HomeNet, 
HealthNet, EduNet). Все участни-
ки демо-дня получили сертифи-
каты участника, а лучшие проек-
ты получили спонсорские при-

зы и приглашение на индивиду-
альную консультацию с Фондом 
«Сколково». В рамках меропри-
ятия также состоялось награж-
дение победителей V Олимпи-
ада студентов УдГУ «Я – про-
фессионал» по компетенциям 
«Предпринимательство» и «Тех-
нологическое предпринима-
тельство». Призеры, занявшие 
1, 2 и 3 место, получили памят-
ные грамоты и медали победи-
телей. Команды, занявшие пер-

вые места, были вознагражде-
ны двухдневной туристической 
поездкой в Казань с посещени-
ем города-спутника Иннополис 
и Аквапарка «Ривьера».

Руководитель стартап-сту-
дии УдГУ Светлана Радыгина от-
мечает, что развитие технологи-
ческого предпринимательства в 
вузе приобрело широкий мас-
штаб. В 2023 году участника-
ми акселерационной програм-
мы стало более 2200 студен-
тов, что составляет более 35% 
от общего числа студентов ву-
за. В ходе акселератора студен-
тами было создано 290 проек-
тов, которые пополнили Банк 
студенческих проектов Универ-
ситета. Увеличивается количе-
ство индустриальных партнеров 
вуза. В следующем году плани-
руется продолжить работу со 
студенческими стартапами на 
базе индустриальных партне-
ров при поддержке Технопарка 
«Нобель», Фонда «Сколково» и 
СбербАкселератора, реализуе-
мого Сбербанком России.
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Занавес опущен, итоги подведены. Три института заняли призовые 
места в конкурсе театральных постановок «Огни большого вуза». 
Интересно, что чувствуют победители? 

12 декабря 2023 года в Точке кипения УдГУ состоялся ДэмоДэй 
акселерационной программы «Студенческий бизнес-акселератор» 
Удмуртского государственного университета: презентация проектов 
с участием индустриальных партнеров, экспертов, инвесторов, 
представителей экосистемы НТИ.

Театр - душа

 «Студенческий бизнес-акселератор» 

К У Л ЬТ У Р Н Ы Й  С Л О Й



В 2023 учебном году прошло 4 эта-
па Универсиады (легкоатлетический 
кросс, дартс, шахматы, гиревой спорт), 
по результатам которых Удмуртский го-
сударственный университет продолжа-
ет оставаться одним из главных претен-
дентов на звание Чемпиона. Также в на-
чале октября в Пензе проходил Клуб-
ный турнир АССК России «Поволжье», 
в котором участвовали лучшие студен-
ческие спортивные клубы Приволжско-
го федерального округа. ССК соревно-
вались в баскетболе 3х3, плавании, лёг-
кой атлетике, лазертаге, перетягивании 
каната, интеллектуальном квизе и спор-
тивном квесте. По итогам всех сорев-
нований наш студенческий спортивный 
клуб «УдГУ» занял первое место и стал 
Чемпионом Клубного турнира!

Места Студенческого спортивного 
клуба в каждом из видов спорта:

Интеллектуальный квиз            2 место
Плавание                                         7 место
Легкая атлетика                            5 место
Баскетбол 3х3                               2 место
Перетягивание каната              1 место
Лазертаг                                         1 место
Спортивный квест                      3 место
Командный зачет                        кубок
Планы поставлены на 2024 год - про-

должать бороться в числе лидеров на 
Универсиаде и подтвердить свое зва-
ние чемпиона!

Артем Грачков, 
 специалист по связям  

с общественностью спортивного  
клуба УдГУ
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По результатам прошлого учебного года Удмуртский 
государственный университет уверенно стал победи- 
телем Универсиады среди ВУЗов УР. На счету нашего 
университета 13 побед, 8 вторых и 3 третьих места. 

Итоги и перспективы развития спорта

К У Л ЬТ У Р Н Ы Й  С Л О Й

ми» всем вокруг. Собственно, вот 
героиня и вопрошает у своего ан-
гела-хранителя: «в какой мир ро-
жать? В какой мир?». Выходит, са-
мый счастливый персонаж из ми-
ра постановки — японский козлё-
нок.

Актеров подбирали долго и му-
чительно, самый мой нелюбимый 
период подготовки спектакля. Не-
которые персонажи встали сразу. 
Лучшая женская Ульяна на роли 
Марии и лучшая второстепенная 
женская Дарья на роли Анжели-
ки встали на свои роли сразу по-
сле проб. Суммарно я послушал 
их пробы минуты 3, мне этого хва-
тило. Остальным (еще за малень-
ким исключением ангела-храни-
теля Киры) пришлось за свои ро-
ли бороться в мучительной долгой 
читке. В итоге, каст вышел заме-
чательный. Пришло большое ко-
личество талантливых первокурс-
ников, а в старой труппе я уже был 
уверен, поэтому почти сразу по-
сле читки начались репетиции.

Главная задача в постановке 
спектакля первой недели для ме-
ня — «поставить на ноги». Чтобы 
это сделать, нужно было создать 
(сначала в голове, потом на нату-
ре) декорации. В очень короткие 
сроки было решено — два этажа, 
два (позже стало три) строитель-
ных леса, постоянно находящийся 
на сцене диван. На этой основе и 
достраивался спектакль. У наше-
го института уже был опыт двух-
этажных спектаклей. Тот, что за-
стал я, был скорее неудачный, но 
я решил рискнуть. Я не видел этот 
спектакль в одной плоскости, он 

должен был занимать весь объем 
сцены, иначе ни за что бы, ни сра-
ботал.

ОБВ 2023 года совершен-
но другой, но по прежнему умеет 
впечатлять. Самый мой любимый 
спектакль этого года — «Человек 
из Подольска» от ИИиД. Помнит-
ся, когда я искал сценарии для по-
становки этого года, я даже начи-
нал читать эту пьесу, но не про-
чел больше страницы. Не потому, 
что не понравилось. Почувство-
вал, видимо, что пьеса уже занята 
теми, кто сделает из неё конфет-
ку. Кто-то бы сказал, что вторыми 
быть не так круто, как первыми, но 
проиграть такому спектаклю не 
грустно. Он занял то место, кото-
рое должен был. Надо уметь ра-
доваться за других и не уходить в 
бесконечный эгоизм, считая свой 
институт всегда самым достой-
ным. Кто-то бы сказал, что ре-
жиссер должен быть другим, лю-
бить только свой спектакль, но это 
ложная дорожка. All performances 
matter! Верю, что ОБВ в 2024 году 
будет еще ярче и мощнее, а пока 
можно выдохнуть и больше не пе-
реживать, что телевизор вдруг от-
ключится на сцене, а диван сам 
собой разложится посреди поста-
новки.

И первое место на ОБВ за-
нял институт ИИиД с постанов-
кой «Человек из Подольска». 
Елена Серик (выпускница ИУФ-
ФУиЖ) является режиссером 
данной постановки и с удо-
вольствием ответила на все во-
просы. 

Я закончила бакалавриат жур-

налистики УдГУ в 2020 и отучи-
лась еще семестр на магистра-
туре Иппст. Обучение пришлось 
оставить из-за работы. Всю свою 
студенческую жизнь занималась 
внеучебной деятельностью: Студ-
весна, ОБВ, КВН, председатель 
студенческого совета, да вооб-
ще много чего было. Уже в конце 
обучения начала чувствовать тягу 
к обратной стороне сцены: когда 
ты создаешь картинку и наполня-
ешь ее с помощью команды, а на 
самой сцене уже виден результат. 
Как режиссера меня полностью 
«вырастили» - УдГУ и конечно его 
студенты. В жизни моя работа ма-
ло связана с режиссурой: я рабо-
таю проджект-менеджером. До 
этого кем только не была: и фит-
нес-инструктором, и редактором, 
и ивентером. Сейчас просто ста-
раюсь соблюдать баланс: люби-
мая работа + любимое хобби.

Ставить спектакли я нача-
ла три года назад в ИИиД – у нас 
с ребятами абсолютный творче-
ский мэтч. Идея данного спекта-

кля, конечно, возникла после про-
чтения пьесы. Меня с ней позна-
комил мой коллега и один из мо-
их наставников – Юрий Титов. Тог-
да она мне она запала в душу, но 
казалось, что в каких-то моментах 
она может быть спорной, поэтому 
идею ее постановки мы отложили. 
В этом году сложились сразу не-
сколько факторов: я очень часто 
отталкиваюсь от музыки и вдох-
новляюсь именно музыкой, и мне 
попался очень крутой трек. Я по-
думала: «Боже, как было здорово 
вставить его в какой-нибудь спек-
такль», и уже нарисовала у себя 
примерную картинку финала под 
этот трек. Но понятия я не име-
ла, что это должна быть за пьеса. 
И тут я, в поисках материала, сно-
ва наткнулась на «Человека из По-
дольска», и поняла: «Вот оно». А 
по опыту, если такие вещи схо-
дятся, нужно доверять своим вну-
тренним ощущениям. В итоге все 
получилось. Спектакль об обыч-
ном человеке из Подольска, и из 
Ижевска, Екатеринбурга, Самары 
– неважно. О том, что нужно обра-
щать внимание на красоту вокруг, 
проживать эту жизнь, а не выпол-
нять набор движений на автомате. 
Если присмотреться, без вражды 
и отвращения, хрущевская пятиэ-
тажка ничуть не хуже амстердам-
ских пряничных домиков, а в по-
вседневных действиях кроется 
настоящая жизнь

Подбор актеров – это для ме-
ня всегда формула: нужно, что-
бы они сочетались между собой, 
один дополнял и раскрывал дру-
гого. Если к этому процессу под-

ходить максимально ответствен-
но, мискаст не грозит. Трудности 
на репетициях возникают, но это 
обычные рабочие моменты: мы не 
профессионалы, актерство – не 
профессия ребят. Поэтому по все 
свои роли они вживаются всег-
да с максимальной отдачей, по-
сле чего очень часто долго не мо-
гут отойти. Всегда присутствуют 
сложности с декорациями: ребята 
в короткие сроки собирают сце-
ны, работают в поте лица и при 
этом учатся. Труд просто колос-
сальный. Но все достойно справ-
ляются, поэтому мы 3 года и пока-
зываем высокие результаты. Об-
щее впечатление об ОБВ  – отлич-
ное. Отлично поработали, выло-
жись, отдались, получили отлич-
ный результат. Главное – сдела-
ли максимально приближенный к 
профессиональному, спектакль, 
имея ограниченные ресурсы, да 
еще и кайфанули от материала, 
ролей, декораций.

Девиз: у нас перед выступле-
нием принято кричать «За Иду»! 
Ну и мое любимое, уже традици-
онное после каждого выступле-
ния, Студвесны и Обв, выходя на 
поклон, кричать: «Ну что, ИИиД, 
сделали?», а в ответ крики радо-
сти, восторга, чистого удоволь-
ствия от проделанной работы.

«Огни большого ВУЗа» - это 
отдельный вид искусства. Ко-
манда талантов, жажда созда-
вать волшебство и жить твор-
чеством!

Д.Э. Федотова,  
редактор
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В С П О М Н И

                               Ботанический сад: вчера,          сегодня, завтра……..

2023 год примечателен еще и тем, что 
он завершает  период, предусмотренный 
Программой развития Ботанического са-
да на 2019-2023 года. Программа  бы-
ла нацелена на развитие Ботаническо-
го сада в многофункциональное  образо-
вательное, научно-исследовательское, 
культурно-просветительское и природо-
охранное учреждение. Большая работа 
в  связи с этим  проведена с норматив-
но-правовой документацией. Было раз-
работано новое положение об Учебном 
ботаническом саде   как особо охраняе-
мой природной территории федераль-
ного значения, которое было утверждено 
решением Ученого совета 28 марта  теку-
щего  года. 

 Один из разделов Программы был по-
священ   благоустройству территории и 
отдельных природно-растительных ком-
плексов  ботанического сада. Конечно, 
недостаток  финансовых средств не по-
зволил решить в полной мере те задачи, 
которые стояли по улучшению эстетиче-

ского облика Сада. Но многие отмечают 
ту  особую атмосферу и ауру Сада, в ко-
торую окунаешься при его посещении.  

 Наиболее значимым достижением за 
этот период,  стало  создание коллекции 
тропических и субтропических растений. 
За относительно короткий срок удалось 
собрать и вырастить более 500 видов, 
форм и сортов оранжерейных растений. 
Так же за небольшой срок представите-
ли тропических и субтропических расте-
ний  дали большой прирост, приходится  
проводить обрезку. А многие представи-
тели кактусов регулярно цветут, в этом 
году впервые зацвел селеницереус. Этот  
кактус примечателен тем, что его  цветок, 
распускается ночью и   к утру уже отцве-
тает. Отсюда другое его название «цари-
ца ночи».

 Коллекционный фонд ежегодно по-
полняется за счет обмена семенами и 
посадочным материалом  с другими бо-
таническими садами, а также благодаря 
экспедиционным поездкам сотрудников 
кафедры ботаники, зоологии и биоэколо-
ги  в различные регионы России (Курган. 
Екатеринбург, Карелия). На сегодняш-
ний день коллекция Ботанического сада 
насчитывает более 2500 наименований 
растений. Здесь созданы более 20  экс-
позиций. Конечно, есть участки, которые 
требуют дальнейшего освоения и благо-
устройства. Но работа в данном направ-
лении идет постоянно.

 Так, в 2019 году к 75-летию Победы в 
Великой Отечественной войне была за-
ложена аллея из лиственниц. Аллея вы-
сажена в честь героев Советского Союза 
- уроженцев Удмуртии.  За эти годы мо-
лодые саженцы вытянулись, окрепли. За 

год до закладки памятных посадок бы-
ли высажены кедровые сосны. Саженцы  
прижились, набирая мощь и силу. Вот на 
какие строчки они сподвигли  Аню Поля-
кову, студентку Института искусств и  ди-
зайна, трудившуюся в этом году  на полях 
Ботанического сада:

«Аллея славы»
Славные сосенки
Линией стоят,
Аллей красотки
Выстроились в ряд!
Ангелы трепетно
Головы склоняют,
Сосны молчаливо истину вещают:
Рассказ для поколений
О подвигах отцов!
Ясно,   чтоб мы помнили
Мир мог бы стать каков…

А за аллеями, там,  где   находится  уча-
сток    из разных пород деревьев, под чут-
ким руководством заведующей лабора-
торией декоративных растений Кузнецо-

вой Валентины Алексеевны полным хо-
дом идут работы по созданию  Тенистого  
сада.            

Работы по планировке участка, сани-
тарной очистке от аварийных и упавших 
сухостойных  деревьев, нежелательной  
малоценной растительной поросли, рас-
корчевке пней идут постоянно. Благода-
ря убботнику,  организованному в этом 
году силами представителей Республи-
канской природоохранной прокуратуры 
во главе с Шадриным Феликсом Влади-

мировичем,  а также   студентов и препо-
давателей  ИПСУБ во главе с директором 
Ившиным Владимиром Георгиевичем,  
участников экологического молодежного 
движения «Экопрофтех» во главе с Тука-

евой Лией Наильевной , была проделана 
большая работа по очистке территории 
от накопившегося за эти годы мусора. 

Напротив создаваемого Тенистого са-
да располагается коллекционный уча-
сток лаборатории дендрологии, украше-
нием которого являются  голубые ели,  
выстроившиеся стройным рядом  за по-
садками  сиреней. В этом году цветение 
сиреней  было весьма  скудным. Сотруд-
ники лаборатории декоративных расте-
ний приложили немало усилий для рас-
ширения коллекции сиреней   за счет по-
садок новых видов и сортов. Здесь же 
оформили  коллекции флоксов и пионов, 
разбив их в виде родовых комплексов. 
Флоксы, в свою очередь,  отблагодари-
ли цветением до поздней осени, а пионы 
-  пышными соцветиями в летний период. 
Продолжается работа по перепланиров-
ке и устройству дорожно-тропиночной 
сети, начатая на «Цветнике непрерывно-
го цветения». Сотрудник Габдеев Рамиль 
Акрамович не будучи профессионалом 
мастерски укладывает здесь  брусчат-
ку, чтобы нашим посетителям удобно бы-
ло наблюдать за цветочными культурами, 
представленными в экспозиции.

 Созданию нового облика ботаниче-
ского сада должны способствовать так-
же  ландшафтно-архитектурные  проекты   
студентов  ИЕН и ИИиД. Данные проек-
ты  разрабатываются  в рамках  курсовых 
и  выпускных квалификационных работ. 
Работая над  проектами, студенты   посе-
щают  Ботанический сад, делают   фото-
съемки, изучают документацию,  обща-
ются  с сотрудниками. Хочется отметить 
работы  студентов, выполнены   под ру-
ководством Елены Викторовны Жигано-
вой. В этом году сад посетили также  сту-

денты-дизайнеры из филиала УдГУ  в го-
роде Воткинск, перед которыми были по-
ставлены аналогичные  задачи. Первое 
посещение состоялось еще весной, ког-
да в ботанический сад приехала целая 

делегация студентов и преподавателей. 
Пройдя по территории Сада, ознакомив-
шись с его коллекциями и экспозициями, 
проникнувшись вопросами благоустрой-
ства сада студенты второй раз приехали 
уже осенью, но уже  со своими задумка-
ми, идеями и конкретными решениями, 
с которыми охотно поделились во время 
общения с сотрудниками Ботаническо-
го сада. Эти же  задачи  решают  студен-
ты - магистранты Института естествен-
ных наук под руководством к.б.н. Весел-
ковой Нели Рафаиловны,  в рамках учеб-
ного предмета  ландшафтный дизайн. А 
работа   студентов под руководством Ру-
блевой Елены Алексеевны по созданию 
карты-схемы Ботанического сада - это  
тоже конкретный вклад в решение вопро-
сов  по благоустройству территории, его 
информационному сопровождению.  Бо-
таническому саду остается только реали-
зовать этот проект. 

Развитие Ботанического сада  пред-
полагает всемерное сотрудничество и 
партнерство  с институтами и  структур-
ными подразделениями университета. 
Так, у Ботанического сада и Центра Со-
действия занятости студентов сложи-
лись крепкие партнерские отношения. 
Центр,  содействуя в решении  проблем 
Ботанического сада,  смог заинтересо-
вать и завлечь на его производственные 
участки  студентов из разных институтов 
УдГУ: ИЕН, ИППиСТ, ИМИТиФ, ИПСУБ. 
ИИиД, ИСК. Группа в составе восемнад-
цати человек   трудилась в течение  лет-
него периода в Ботаническом саду, вы-
полняя работы по уходу за растениями.   
Все студенты работали на совесть, их не 
пугали   ни трудности,  ни сопровождав-
шая жара. В этом году на призыв Центра 
откликнулись  даже  студенты из других 
стран,  Индонезии и Узбекистана, обуча-
ющиеся в настоящее время в УдГУ. Хо-
чется от души поблагодарить всех за  са-
моотверженный труд. Помимо работ на 
полях,  студенты  еще активно участвова-
ли в  мероприятиях, которые проводил в 
этот период ботанический сад для детей, 
оказавшихся в трудной жизненной ситу-
ации - юных воспитанников филиала Ре-
спубликанского социально-реабилита-
ционного центра « Росток». Это был це-
лый цикл эколого-просветительских ме-
роприятий, во время которых дети мог-
ли совершить путешествия  в «тропики» 
и «субтропики», а также «знойные пусты-
ни». Они могли увидеть, не выезжая за 
пределы города Ижевска,   частичку по-
лей с пшеницей, рожью, просом, льном и 
другими культурными растениями, побы-
вать на балу у цветочной феи,  на  поля-
не, где растут цветы необычайной красо-
ты,  побывать в роли садоводов, пройти 
тропой индейцев и еще многое-многое 
другое. Благодаря  видеорепортажам, 
снятым студенткой ИЕН Мосиной Поли-
ной и студенткой ИППиСТ Чирковой Да-
риной о наших мероприятиях могли  уз-

Завершается 2023 год. Кажется, только вчера прошли 
юбилейные мероприятия,  посвященные 30-летию Ботани- 
ческого сада,  и вот уже нам 35! 

Встреча с детьми из Социально-реабилитационного центра  
для несовершеннолетних города Ижевска «Росток»
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нать тысячи наших подписчиков и читате-
лей, а также прочувствовать  атмосферу 
этих  мероприятий.   В общем,  мы надол-
го запомним эти незабываемые дни, и 
наши маленькие гости, и студенты, наде-
емся, тоже. За это время они стали нам 
как родные. Когда отдаются работе с ду-
шой и любовью как, например,  Иван Вах-
рушев, студент ИМИиТИФ, разве можно 
остаться равнодушным? Группа  из ИМИ-
ТИФ  в составе Тюлькина Ивана, Ботиро-
ва Шахбоза, Стрелкова Артура и Вахру-
шева Ивана была самой  многочислен-
ной  и все они работали на славу. Нельзя 
не отметить также  талантливых и нерав-
нодушных студентов Института искусств 
и дизайна  Аню Полякову и Макарова Да-

нила. 
Завершая работы в Ботаническом са-

ду решили организовать круглый стол и 
поближе познакомиться с иностранными 
студентами. Рассказ  Сарагих Роне Жас-
мин  и Путра Аламсяха Нуррахмата  об 
Индонезии (откуда они родом)  был на-
столько живым и интересным, что  воз-
никло полное ощущение, будто мы  по-
бывали на Родине наших студентов, так  
красочно и ярко  описали они природу 
родного края,  обычаи и традиции сво-
их народов населяющих многочислен-
ные острова из которых состоит это го-
сударство.  Окончательно подкупил сво-
им обаянием и радушием Аламсях, когда 
пригласил нас отведать жареных бана-
нов, любимого лакомства индонезийцев. 
А с нашей стороны на память о ботаниче-
ском саде и об Удмуртии было предложе-
но изготовить кулон из цветков растений, 
произрастающих в ботаническом саду. 

Иностранные студенты  благодаря 
партнерству  с Управлением междуна-
родного сотрудничества стали постоян-
ными нашими посетителями. Для них со-
трудники лаборатории лекарственных 

растений и природной флоры Сидоренко 
Светлана Михайловна и Нургаянова Аль-
фия Шаукатовна с удовольствием  про-
водят экскурсии и мастер-классы. Их ув-
леченность,  любовь к  растениям и сво-
ему делу подмечают многие посетители 
Сада и тепло пишут в своих отзывах.

Хочется также отметить  студентов из 
Узбекистана, Ботирова Шахбоза и Ла-
тибжонова  Шохжахона, которые оказа-
ли неоценимую помощь в организации и 
встрече наших гостей - преподавателей  
из Самаркандского университета. Встре-
че предшествовала большая подготовка. 
Студенты старательно  украшали бесед-
ку в восточном стиле, на полу, как полага-
ется,  расстелили ковер, тщательно  вы-
бирали место для приготовления  узбек-
ского плова. 

 Отмечу встречу с белорусским колле-
гой – экологом, д.б.н.  Родькиным Оле-
гом Ивановичем. Она состоялась в 2022 
году. Благо, год был урожайный и, осо-
бенно на яблоки. Заведующая лаборато-
рией плодовых и ягодных культур Воро-
бьева Галина Семеновна, проводя  экс-
курсию по саду,   то и дело предлагала 
попробовать  яблоки.  Не забывала рас-
сказывать о достоинствах  каждого со-
рта, который удостаивался дегустации 
со стороны уважаемого гостя. Ведь од-
но из ведущих направлений научной де-
ятельности Сада – это сортоиспытание 
и сортооценка. И здесь необходимо от-
метить, что Галина Семеновна достигла 
немалых успехов. Результаты многолет-
них исследований  в этой области нашли 
отражение в Каталоге плодовых и ягод-
ных культур коллекции Учебного ботани-
ческого сада Удмуртского государствен-
ного университета, изданного в этом го-
ду в соавторстве с научным руководите-
лем   Сада Науменко Н.И., старшим лабо-
рантом А.Г.Шинкевич. Это первый ката-

лог  указанных культур в Удмуртской Ре-
спублике. 

Не могу не отметить   еще одну встре-
чу, когда с визитом в Ботанический сад 
прибыл заместитель директора  по на-
учной работе ВИР им. Вавилова  Завар-
зин А.А., ознакомившись с экспозиция-
ми  Ботанического сада, он выделил кол-
лекцию культурных растений как вопло-
щение  Вавиловского огорода.  Отметил 
значимость работы  сада по сохранению 
коллекции  наиболее ценных и редких со-
ртов  плодовых и ягодных культур, а так-
же  декоративных растений. 

Научная деятельность на этом не за-
вершается. Хочется отметить весьма 
успешное участие наших сотрудников в 
научно-практических конференциях раз-
личного уровня. Так, за лучшую работу и 
активное участие во  Всероссийской на-
учно-практической конференции «Зыря-
новские чтения» в 2022 году Кузнецова 
В.А. была отмечена дипломом.  

Формирование ботанического сада 
как объекта городского сообщества - это 
еще один из разделов Программы раз-
вития. Сад двигается  в этом направле-
нии, активно сотрудничая с Русским До-
мом,  Республиканским  центром психо-
лого-педагогической помощи населению 
«СоДействие»,  образовательными уч-
реждениями города Ижевска,  библиоте-
ками, ДК Восточный  и другими с их уча-

стием регулярно проводятся  меропри-
ятия различного уровня, экскурсии, ма-
стер-классы, выставки и т.д. Проведение 
выставок невозможно представить без 
участия старшего лаборанта   Шинкевич 
Алевтины Германовна  и Лысенко Ольги 
Владимировны.   Сувениры, новогодние 
поделки, выполненные этими сотрудни-
ками,  неизменно пользуются спросом у 
студентов и работников УдГУ. 

Коллекции и экспозиции Ботаниче-
ского сада УдГУ не раз использовались   
для съемок телепередач «Календарь са-

довода», тематических телепередач, а 
также для  проведения фотосессий.

Сотрудничая с Инжиниринговым цен-
тром развития передовых технологий, 
сотрудники сада выступают в качестве 
ответственных исполнителей при про-
ведении мероприятий компенсацион-
ного озеленения города. Эти мероприя-
тия вряд ли  могли реализоваться, если 
бы неучастие в них  инженера лаборато-
рии дендрологии Поторочина Алексан-
дра Николаевича. Обладая необходимы-
ми знаниями и умениями, он еще и фи-
зически выкладывается,  проводя рабо-
ты по выкопке, погрузке, разгрузке по-
садочного материала. При этом он еще и 
творческая натура. Мостики и стеллажи, 
изготовленные его руками, служат укра-
шением   отделения кактусов в оранже-
рее.  А скамейки в его исполнении даже 
попали на страницы иностранных глян-
цевых журналов, т.к.  являются прекрас-
ным декором для фотосессий. Очеред-
ным творением стали домики для гноми-
ков, они   как малая архитектурная фор-
ма удачно вписались в общий стиль сада.

С приходом Олина Михаила Львови-
ча  заметно оживилась хозяйственная 
деятельность сада. Он много внимания 
уделяет вопросам организации мест для 
торговли, решению технических вопро-
сов при эксплуатации оранжереи и в це-
лом материально-технической базы бо-

танического сада. 
В этом году Ботаническому саду уде-

лялось внимание и со стороны  депута-
та Государственного Совета  УР, предсе-
дателя попечительского совета УдГУ Лу-
кина Д.А., а также  Волкова А.А., возглав-
ляющего  одно из крупнейших цветочных 
предприятий Удмуртии. Ректорат ставит 
перед ботаническим садом новые задачи 
по увеличению показателей от принося-
щей доход деятельности, созданию науч-
но-производственных площадок на базе 
ботанического сада,  разработке систе-
мы конкретных индикаторов и показате-
лей достижения и эффективности конеч-
ных результатов; привлечения инвести-
ций на основе государственно-частного 
партнерства для внедрения разработок 
научных сотрудников и других подразде-
лений  УдГУ.

  Да, оглядываясь назад, можно смело 
утверждать, что многое сделано, но за-
дачи, связанные с сохранением биораз-
нообразия, обеспечением учебного про-
цесса, созданием условий для написа-
ния курсовых и дипломных работ студен-
тов различных направлений подготовки,   
они остаются актуальными и сегодня, бу-
дут актуальными и завтра

Ковальчук Надежда Ивановна,  
директор учебного  

ботанического сада

                               Ботанический сад: вчера,          сегодня, завтра……..

Оранжерея Ботанического сада

В рамках летней школы представители Наманганского государственного  
университета прошли краткосрочные курсы повышения квалификации в УдГУ  

и посетили Ботанический сад 
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Мы встретились с представителями сту-
дентов институтов Удмуртского государ-
ственного университета и задали им следу-
ющие вопросы: Как была воспринята новая 
дисциплина? Какие сложности возникали в 
процессе подготовки к семинарским заняти-
ям? Какие интерактивные формы преподава-
ния были использованы преподавателями на 
занятиях? Что вы узнали нового при изучении 
этого курса?

Миледина Милада, ИУФФУиЖ: Курс 
ОРГ, хоть является комплексным и общим, ох-
ватывает всю историю российского государ-
ства в динамике его становления и развития. 
Несмотря на базовые знания, полученные в 
средней школе, я, тем не менее, узнала мно-
го нового о Петре I-м, о советском периоде, 
о достижениях страны. Лично для меня инте-
рес заключался в том, что мы рассматривали 
Россию как государство с исторической, со-
циологической, политико-правовой и куль-
турной точки зрения. На мой взгляд, именно 
в этом состоит уникальность этого предме-
та.  Мне очень запомнился раздел «Лица Рос-
сии», изучая который я смогла больше узнать 
о конкретных политических деятелях, сделать 
собственные выводы об их вкладе в россий-
скую государственность. Семинарские за-
нятия у нас проводились в очень необычной 
дискуссионной форме.  Мы учились обозна-
чать свою позицию и выступать публично, ду-
маю, это очень важный навык (преподаватель 
Павел Вадимович Мунтяну, кафедра  ЭТАП, 
ОП И РГ).

Степанова Анна, Кокшарова Анаста-
сия, Терсинских Лада, ИИиД: Нам пока-
залось, что курс ОРГ очень напоминает уро-
ки обществознания и «Уроки о важном», кото-
рые были у нас школе, но тем не менее, вы-
ходит за рамки этих предметов. Например, 
в процессе изучения ОРГ мы имели возмож-
ность ознакомиться с особенностями дру-
гих регионов России (преподаватель Надеж-
да Павловна Шайхутдинова, кафедра  ЭТАП, 
ОП И РГ). К примеру, мы делали масштаб-
ный проект про Владивосток, его историче-
ские, социально-экономические, климатиче-
ские и культурные достижения. Ребята выби-
рали самые разнообразные города, это было 
очень интересно, мы даже решили для себя,  
куда хотели бы отправиться путешествовать.  
Мы большое внимание также уделили и Уд-
муртии, нашим спортсменам, композиторам, 
учёным. Нам кажется, что ОРГ был введён не 
случайно и именно в данный период време-
ни, когда требуется обратить особое внима-
ние на воспитание подрастающего поколе-
ния в русле патриотизма. Это совсем не про-
пагандистская дисциплина, она в большей 
мере мировоззренческая,  формирующая на-
шу гражданственность и идентичность. Мы 
рады, что руководство нашей страны стало 
заботиться об этом, это очень своевременно.

Коробова Анна, Старостина Верони-
ка, ИИиД: Прежде всего, мне хотелось бы 
подчеркнуть, что изучение любого предме-
та всегда происходит через призму препода-
вателя, который его ведёт. Нам очень повез-
ло, Надежда Павловна Шайхутдинова (кафе-
дра ЭТАП, ОП И РГ) выстроила с нами потря-
сающее взаимодействие. Мы учимся в Ин-
ституте дизайна, поэтому у нас была возмож-
ность креативить, изобретать, очень твор-
чески подходить к семинарским занятиям. К 

примеру, мы делали плакаты, защищали их, 
очень необычный опыт.

ам кажется, что в курс ОРГ можно доба-
вить больше законодательных аспектов, по-
скольку при изучении государственности 
именно такие вопросы как политико-право-
вое устройство, политические партии, пра-
ва и свободы граждан и т.д. могут вызвать ин-
терес у студентов. Более значительное вни-
мание также можно уделять обсуждению за-
конопроектов. Например, недавно отклони-
ли проект закона о честной цене, нам было 
бы интересно узнать, по какой причине. Тем 
более, курс ОРГ ведут юристы и они бы мог-
ли нам предметно и доступно всё это объяс-
нить. Хотелось бы больше узнать про моло-
дёжные движения в России, это сейчас очень 
актуально.  

Шахтарина Сабина, ИСК: От курса ОРГ у 
меня остались смешанные впечатления, по-
скольку большую часть информации мы уже 
получили в школе. Для меня самым важным 
стало приобретение навыка публичных вы-
ступлений, все семинары у нас проводились 
в дискуссионной форме. Участвуя в дебатах, 
мы учились высказывать свою точку зрения, 
иногда спорить, уважать позицию оппонента. 
Предмет достаточно интересный и оставил 
весьма положительные эмоции (преподава-
тель Даниил Геннадьевич Максимов кафедра 
ГСиУП ИЭиУ).

Гончарук Мария, Курбанмагомедо-
ва Анастасия, Губина Софья, Хусаинова 
Наиля, ИЯЛ: Первое, что хотелось бы отме-
тить, что это самая творческая дисциплина 
в этом семестре. Мы ожидали чего-то очень 
сложного, заумного, а оказалось, что изуче-
ние права, истории, философии, культуроло-
гии может быть таким доступным и интерес-
ным. Отдельно стоит подчеркнуть, что этот 
предмет помог нам сплотиться, почувство-
вать командный дух, да и просто подружить-
ся. Мы практически не знали друг друга, толь-
ко вчера закончили школу и ОРГ помогли нам 
раскрыться. Мы, конечно, достаточно знали 
из школьного курса, но ОРГ позволили нам 
закрепить уже пройденный материал на бо-
лее высоком уровне, получить много ново-
го из современной истории, политики, эко-
номики и законодательства России. Немно-
го сложно нам было в самом начале занятий, 
мы просто не понимали, каких  результатов от 
нас ждут, но благодаря нашему преподавате-
лю буквально на второй паре нам стало всё 
понятно и мы динамично включились в учеб-
ный процесс.  

Веретенников Кирилл, ИМИТИФ: Пер-
вая ассоциация, которая сразу приходит на 
ум – теперь я знаю всё и о всех конституци-
ях нашей страны. Сергей Анатольевич Собо-
лев (кафедра ЭТАП, ОП И РГ) очень тщатель-
но подходил именно к конституционным ос-
новам российской государственности, что, 
на мой взгляд, очень оправданно. Могу при-
знать, что ОРГ это исключительно гумани-
тарная дисциплина и нам, как представите-
лям технических специальностей, она не сра-
зу далась легко, но мы смогли к ней приспо-
собиться благодаря усилиям нашего препо-
давателя, который помогал и поддерживал 
нас во всём. Наверное, это максимально воз-
можный метод сотрудничества, который я 
когда-либо встречал, поэтому впоследствии 
этот предмет стал мне интересен и полезен. 

Я многое узнал не только о законодательных, 
но и о религиозных, философских и истори-
ческих особенностях нашей страны, нас нау-
чили грамотно составлять доклады и презен-
тации, очень важный навык. 

Обухов Захар, ИФКиС, Бредихина 
Александра, Маратканова София, ИЕН: 
Признаться, в самом начале мы несколько 
скептически отнеслись к ОРГ, нам казалось, 
ну куда ещё больше истории, политологии 
и всего того, что мы изучали в рамках обще-
ствознания, но всё оказалось совсем не так. 
Мы сразу очень творчески приступили к ОРГ, 
начали работать в группах, полемизировать, 
даже рисовать, что нам вообще бы никогда и 
в голову не пришло! Нас научили искать ин-
формацию, систематизировать, анализиро-
вать, делать выводы, что будет очень важ-
но для изучения в будущем наших профиль-
ных дисциплин. Наши преподаватели очень 
доступно и с чувством юмора вели лекции и 
семинары, во всём помогая нам раскрыть 
свой потенциал. Сначала было очень слож-
но выступать публично, но на занятиях всег-
да царила очень дружественная и открытая 
атмосфера, что, на наш взгляд, очень важно, 
особенно для первокурсников. Запомнилась 
лекция, связанная с крещением Руси, какие 
это вызвало последствия и что сформирова-
ло Россию именно как страну с богатейшим 
духовным потенциалом. Отдельно хотелось 
бы заметить, что нам не хватило лекционных 
занятий, хотелось бы больше слышать препо-
давателей, нам с ними очень повезло (препо-
даватели Павел Вадимович Мунтяну, Шишки-
на Кристина Владимировна, кафедра  ЭТАП, 
ОП И РГ).

Каипов Тимур, ИСК, Глухова Марина, 
Андрей Першаков, ИЯЛ, Уразманов Вла-
дислав, ИУФФУиЖ: Нам кажется, что ОРГ 
это самая мультимедийная и интерактивная 
дисциплина в этом семестре – мы использо-
вали огромное количество интернет-ресур-
сов, смотрели интереснейшие видео-роли-
ки, слушали гимны России и субъектов РФ, 
готовили репортажи и презентации. Ни одно 
семинарское занятие не проходило в «скуч-
ном» традиционном формате, что, разумеет-
ся, огромная заслуга наших преподавателей. 
У нас даже были игры на семинарах! Уже по-
сле первого занятия у нас отпали все опасе-
ния, что ОРГ – это дублирующий предмет, ко-
торый не принесёт нам ничего нового. Очень 
запомнились семинары «Лица России», по-
священные виднейшим учёным, исследова-
телям, политикам, спортсменам. Каждый вы-
бирал отдельного персонажа и посвящал ему 
своё выступление, в результате мы узнали 
много нового. Мы изучали становление и раз-
витие нашей страны в динамике и были пора-
жены, насколько она уникальна с точки зре-
ния географических, социально-культурных, 
политико-правовых и духовно-нравственных 
особенностей. Этот предмет учит любить и 
гордиться своей страной, как бы пафосно это 
не звучало. Очень надеемся, что это предмет 
останется и в дальнейшем новые первокурс-
ники смогут глубже проникнуться нашей на-
циональной идентичностью, тем более, как 
оказалось, этому можно научить так интерес-
но и доступно (преподаватели Павел Вади-
мович Мунтяну, Надежда Павловна Шайхут-
динова, кафедра  ЭТАП, ОП И РГ, Даниил Ген-
надьевич Максимов кафедра ГСиУП ИЭиУ).

Иванова Юлия, Домрачева Ксения, 
Мозговая Яна, ИЯЛ, Турнеева Алина, 
Гладких Арина, ИЭиУ, Лихачёв Дмитрий, 
ИСК: Это исключительно мировоззренче-
ский курс, включающий в себя право, поли-
тику, историю, философию и культуру. Навер-
ное, самым сложным был раздел, посвящён-
ный философским основам российской госу-
дарственности, но нам удалось его преодо-
леть. На одном из практических занятий мы 
посетили Госсовет УР, изучили работу наше-
го законодательного органа, это было очень 
познавательно и интересно (преподаватель 

Елена Анатольевна Касаткина, кафедра ГСи-
УП ИЭиУ). Мы даже познакомились с автором 
государственного герба Удмуртии! Не дума-
ем, что нам бы это удалось, не изучая ОРГ. 
Это правильный предмет, который появился 
в нужном месте и в нужное время (препода-
ватели Сергей Анатольевич Соболев, кафе-
дра  ЭТАП, ОП И РГ, Даниил Геннадьевич Мак-
симов кафедра ГСиУП ИЭиУ).

Кабанова Таисия, Гарифьянов Влади-
мир, ИНиГ: Этот предмет представляет со-
бой симбиоз фундаментальных наук, опреде-
ляющих наше мировоззрение – философия, 
культура, история, право. При изучении ОРГ 
мы более чётко стали понимать роль и значе-
ние человека и гражданина в становлении и 
развитии государственности. На лекционные 
занятия у нас приглашались практические ра-
ботники, в частности, был приглашён приро-
доохранный прокурор УР, который расска-
зал нам о значении правоохранительных ор-
ганов в системе российской государственно-
сти, а также определил виды и способы пре-
одоления современных экологических вызо-
вов современности. У нас выстроилось уни-
кальное взаимодействие с нашим препода-
вателем (Татьяна Владимировна Русских, ка-
федра ЭТАП, ОП И РГ). Напрасно считают, что 
при помощи предметов невозможно воспи-
тать гражданственность и патриотизм, раз-
умеется, основы закладываются в семье и 
школе, но и университет играет в этом колос-
сальную роль. 

Кагармарманов Аделий, «Информа-
ционная безопасность», ИПСУБ, Русских 
Екатерина, «Юриспруденция», ИПСУБ: 
ОРГ идеально вписался в учебный план для 
нас, вчерашних школьников, поскольку мы в 
составе школьной программы изучали исто-
рию и обществознание. Этот предмет вывел 
всё то, что мы уже знаем, на совершенно но-
вый уровень. Нас учили думать, спорить, за-
щищать свою точку зрения, одновременно 
прислушиваясь к другим. Было сложно, под-
готовка к семинарам значительно отличается 
от подготовки к домашним заданиям в школе, 
но наш преподаватель (Татьяна Владимиров-
на Русских, кафедра ЭТАП, ОП И РГ) смогла 
выстроить самую доброжелательную атмос-
феру, помогая и поддерживая нас во всём. 
Мы считаем, что нам повезло, что мы первые 
студенты, которые осваивают этот предмет, 
потому что знать и любить своё государство 
это неотъемлемая черта достойного гражда-
нина. Для нас, как будущих юристов, знания, 
полученные в результате изучения ОРГ ста-
нут нравственным ориентиром, когда придёт-
ся занимать должности на государственной 
службе или в правоохранительных органах.

Четкарёв Артём, ИПСУБ: Считаю, что 
ОРГ это важнейший и крайне своевременный 
предмет, который стал ответом на те вызовы, 
с которыми столкнулась наша страна в по-
следнее время. Благодаря этому курсу я, на-
пример, узнал, что глава Удмуртской респу-
блики избирается всенародным голосовани-
ем, а глава Донецкой народной республики – 
путем голосования депутатов ДНР. ОРГ нико-
му ничего не навязывает, этот курс не застав-
ляет нас любить свою родину, просто потому, 
что так принято, он раскрывает нам причины, 
за что её любить – за красоту, силу духа, за на-
ших людей-героев. В январе 2023 г. я в соста-
ве волонтёрской гуманитарной миссии был в 
г. Мариуполе, работал в госпитале и центрах 
помощи. Я приобрел колоссальный опыт, со-
трудничая с ребятами из разных регионов на-
шей огромной страны, увидел, как сплочён-
но можно строить новую государственность, 
чувствуя гражданское единство, а не разде-
ление общества на «свой» и «чужой». Очень 
надеюсь, что ОРГ будет изучаться и дальше, 
укрепляя основы российского государства и 
общества.

Е. Белокрылова,  
заведующая кафедрой ЭТАП, ОП И РГ

Новый учебный курс был введен в образовательные 
программы для всех первокурсников страны президентом 
РФ В.В. Путиным, который подписал  соответствующее 
поручение в январе 2023 года. Обеспечивающей указанную 
дисциплину стала кафедра экологического, трудового, 
административного права, основ права и российской 
государственности (ЭТАП, ОП И РГ) ИПСУБ, а также ряд 
профессорско-преподавательского состава кафедры 
государственной службы и управления персоналом (ГСиУП) 
ИЭиУ.

Основы российской государственности 
глазами студентов
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Конгресс молодых ученых - 
ключевое мероприятие Деся-
тилетия науки и технологий в 
России, объявленного Прези-
дентом Российской Федерации 
Владимиром Путиным в 2022 го-
ду. Конгресс объединяет пред-

ставителей ведущих научных 
школ из разных регионов Рос-
сии, научных и образователь-
ных организаций, органов вла-
сти, индустриальных партне-
ров, ярких лидеров отечествен-
ной науки, а главное – молодых 

ученых, победителей конкурсов 
грантов, студентов и школьни-
ков из России и других стран. В 
мероприятие приняли участие 
более 5000 участников из 85 ре-
гионов Российской Федерации 
и 36 иностранных государств. 
Около 1900 человек — предста-
вители высших учебных заведе-
ний: университетов, институтов, 
академий, более 1300 человек 
— сотрудники научно-исследо-
вательских институтов.

Деловая программа Конгрес-

са была насыщенной и разноо-
бразной. В программу Конгрес-
са вошли деловая, выставочная, 
спортивная и культурная  про-
граммы. Деловая программа 
традиционно состояла из кру-
глых столов, экспертных сессий, 
панельных дискуссий, а также в 
нее вошли новые неформаль-
ные и интерактивные форматы 
мероприятий.

Надежда Александровна по-
делилась  с нами своими впе-
чатлениями: Здесь собрались 
молодые учёные, в том числе 
школьники и студенты, которые 
показали результатами своих 
исследований для сотрудниче-
ства с другими исследователя-
ми в решении важных проблем 
нашей страны и мира в целом. 
Радовала обширная программа 
деловой сессии, которая вклю-
чила самые актуальные на се-
годняшний день темы дискус-
сий, в том числе популяризация 
науки, вовлечение молодёжи в 
научную деятельность, совре-
менные технологии в решении 
экологических проблем, меди-
цине, ИТ и других направлениях. 

В этих дискуссиях участвовали 
опытные эксперты, профессио-
налы своего дела, представляв-
шие основные результаты мно-
голетних исследований и рабо-
ты научных организаций, госу-
дарственных органов и бизнеса 
в рамках обсуждаемой темы, а 
также план действий на ближай-
шее будущее. В рамках моей 
профессиональной деятельно-
сти меня интересовали вопро-
сы, конечно, вовлечения моло-
дёжи в науку, но также пробле-
мы экологии, а именно, наибо-
лее актуальная на сегодняшний 
день проблема изменения кли-
мата. И хочу отметить, что этот 
вопрос поднимался довольно 
часто в различных обсуждени-
ях и даже ему были посвящены 
отдельные дискуссии. Очень ин-
тересно и многочисленно была 
представлена выставка научных 
изобретений из регионов стра-
ны, демонстрировались  резуль-
таты мирового уровня. В общем, 
очень вдохновлена Конгрессом 
молодых учёных России, осо-
бенно людьми, которые прини-
мали в нём участие. 

Передавать знания 
учащимся – почётная, 
но при этом нелёгкая 
миссия.

Наталью Владимировну Бе-
локрылову знают как преподава-
теля Института педагогики, пси-
хологии и социальных техноло-
гий те, кто мечтает стать педаго-
гом и передавать знания млад-
шему поколению. Но для каждо-
го учащегося индивидуальные 
особенности преподавателя вы-
глядят в новом свете и воспри-
нимаются по-своему. Я позна-
комилась с Натальей Владими-
ровной во время моей студенче-
ской жизни в ИИиД, когда я учи-
лась там на направлении «Педа-
гогическое образование». На-
талья Владимировна учила сту-
дентов-художников создавать 
урок изоискусства. Возможно, у 
рядовых студентов впечатление 
от преподавателя, содержания 

лекций и пространства слива-
ются воедино. Нам кажется кра-
сивой сказкой всё, что связано 
с живописью. Но будет правдой 
сказать о том, что Наталья Вла-
димировна отразила в себе оча-
рование от искусства, окружаю-
щего нас, и стала проводником 
в пути к знаниям и эстетике. Это 
человек, любящий литературу, 
изоискусство и театр. Внимание 
преподавателя часто направле-
но на то, чтобы увидеть что-то 
интересное, связанное с тради-
ционной и современной культу-
рой, и передать ученикам впе-
чатление от увиденного. 

Благодаря лекциям Натальи 
Владимировны студенты заду-
мываются о том, что профес-
сия педагога накладывает от-
ветственность за слова, сказан-
ные аудитории, за то, в каком 
виде мы передали то, что знали 
и считали достоверным. И ещё 
это ответственность за переда-
чу культурных ценностей, ведь 
возможно, каждый будущий пе-
дагог для кого-то станет первым 
человеком, рассказавшим о ми-
ре культуры и искусства.

Наталья Владимировна – 
образец интеллигентности и 
внешне, и внутренне. Её дели-
катность сочетается с безуко-
ризненными манерами. Также 
Наталья Владимировна имеет 

титул «Рыцарь гуманной педаго-
гики». Титул «Рыцарь гуманной 
педагогики» существует в Меж-
дународном центре гуманной 
педагогики, созданном Шал-
вой Александровичем Амонаш-
вили. Это награда, отражающая 
суть профессии педагога. Мно-
гие учащиеся благодарны Ната-
лье Владимировне за человече-
ское отношение к профессии и 
тем, кто её получает. Все мы хо-
тели бы разбираться в памятни-
ках культуры и в направлениях 
искусства. Но мало только знать 
набор информации. Нужно за-
думаться о том, как заговорить 
со слушателями о том, что зна-
ет рассказывающий. Оставить 
в восприятии слушателей кра-
сочный образ, который захочет-
ся дополнять новыми деталями. 
В этом заключается задача про-
фессии педагога.

Педагог в диалоге времён
Благодаря знакомству с Еле-

ной Ивановной Михалёвой, пре-
подавателем Института соци-
альных коммуникаций, можно 
поучаствовать в диалоге вре-
мён. Преподавателя Института 
социальных коммуникаций мно-
гие представляют как мобильно-
го и активного человека, к кото-
рому стекается вся информация 
и который всегда на одной вол-
не с современностью. Но соб-
ственный путь Елены Иванов-

ны начался с выбора профессии 
педагога, произошедшем в Ин-
ституте истории и социологии. 

Представление о педагоге, 
связанном с историей, часто 
складывается по-другому, чем 
о тех, кто создаёт реальное вре-
мя. Это ценитель традиций, спо-
собный сохранять то, что про-
исходило раньше, как в мате-
риальном, так и в духовном ми-
ре. Есть самые известные си-
туации в жизни, с которыми мы 
сталкиваемся. Когда снимается 
исторический фильм, в нём мо-
гут отражаться события, случив-
шиеся двадцать лет назад. Те, 
кто видел не столь давнее про-
шлое, но которое могли не ви-
деть их дети, могут высказать 
свою оценку, правильно или не-
правильно режиссёр фильма 
изобразил дух времени, значи-
мые события и бытовые дета-
ли. В тех фильмах, которые по-
казывают события, происходив-
шие за гранью веков, тоже мож-
но найти сходство и различие 
с реальностью определённого 
времени. Это может заметить 
взгляд историка, понимающего 
культурную и политическую си-
туацию какой-либо эпохи. Зада-
ча хранителя культурных ценно-
стей – понимать эпоху как пол-
ную картину и корректировать 
детали и цветовые нюансы.

Главный вопрос, который 
возникает, глядя на деятель-
ность Елены Ивановны: можно 
ли сочетать в профессии пре-
подавателя и обращение к ро-
мантике ушедшего времени, 
и стремление удержаться на 
гребне постоянно меняющейся 
современности? В стандартном 
понимании людей, если исто-
рик – значит, он всегда находит-
ся в музейной тишине и жизнь 

социума проходит мимо него. 
Если социальные коммуника-
ции – значит, ежедневная гонка 
за меняющейся модой, не всег-
да приводящая к действитель-
но ценному результату. Но так-
же преподаватель высшей шко-
лы знает крылатую фразу: «Без 
прошлого нет будущего». И, как 
показывает опыт Елены Иванов-
ны, без будущего прошлое тоже 
не могло бы существовать пол-
ноценно. Можно быть челове-
ком с культурным опытом и при-
менять его в работе, связанной 
с социальными коммуникаци-
ями. Задача преподавателя – 
объяснить, как студенты могут 
построить диалог друг с другом 
и с людьми разных профессий и 
статусов. При этом такой диалог 
должен стать чем-то ценным, 
чтобы обе стороны вынесли из 
него что-то важное. И чтобы зна-
ния, культура и взгляды на про-
исходящее передались дальше 
и обошли целый мир. 

В материале лекций происхо-
дит обучение уважительному от-
ношению к информации и к тем, 
кто её услышит. Благодаря ра-
боте преподавателя студенты 
владеют искусством передачи 
знаний, которые могут быть свя-
заны с любой областью деятель-
ности. Елена Ивановна Михалё-
ва – создатель культурного про-
странства для тех, кто находит-
ся рядом с ней. А духовность и 
культура нужны во все времена 
и в любых пространствах, где бы 
мы ни оказались. Благодарим 
Елену Ивановну за приобщение 
к культурным кругам!

Леонида Богомолова,  
редактор ЦИИТ УдГУ

С 28 по 30 ноября 2023г. в парке науки и 
искусства «Сириус» прошёл III Конгресс молодых 
учёных, в котором приняла участие доцент 
кафедры инженерной защиты окружающей 
среды Исламова Надежда Александровна.  

Каким студенты знают преподавателя? Все 
мы могли бы назвать имена людей, открывших 
для нас новую страницу знаний в студенческой 
жизни. Увлечение предметом привело 
каждого из нас к будущей профессии, к делу, 
определившему дальнейшую судьбу. И всё 
это произошло благодаря преподавателям, 
поверившим в наши силы и направившим поиски 
себя в нужную сторону. 

III Конгресс молодых учёных России

Ответственность за передачу 
культурных ценностей
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Состоялось! Свершилось! 
Случилось!

В числе уважаемых гостей, 
открывавших нашу Конферен-
цию были не только проректора 
Удмуртского государственно-
го университета, директора Ин-
ститута дополнительного про-
фессионального образования 
УдГУ, Ключевого Центра допол-
нительного образования детей 
«Дома научной коллаборации 
им. В.И. Вернадского», «Центра 
довузовского образования», но 
и депутат Госсовета Удмуртии, 
директор Государственного на-
ционального театра УР прези-
дент Всеудмуртской ассоци-
ации «Удмурт Кенеш» Андрей 
Иванович Ураськин. 

Пока взрослая аудитория 
заслушивала доклады на та-
кие серьезные темы как «Роль 
мультипликации в жизни обще-
ства», «Создание мультфиль-
мов, как условие ознакомле-
ния с удмуртским языком и уд-
муртской культурой», «Созда-
ние анимационных фильмов по 
патриотическому воспитанию в 
условиях детской студии», ре-
бята с удовольствием создава-
ли кукол-марионеток, стилизо-

вали персонажей, «оживляли» 
картинки в PowerPoint, знако-
мились с техникой пикселяции 
на увлекательных мастер-клас-
сах. Мы пригласили на мастер-
классы самых удивительных лю-
дей: Игоря Яковеля (ведущего 

звукорежиссера и актера озвуч-
ки студии компьютерной анима-
ции «Петербург»), Олесю Асха-
тову (мультипликатора и руко-
водителя студии «Анимашка»), 
Оксану Кузнецову (руководите-
ля детского театра «Шурум-Бу-
рум»), Александру Крупину (ру-
ководителя детского музыкаль-
ного театра «Зазеркалье»), Ан-
ну Дзукаеву (помощника дирек-
тора ИИиД УдГУ). Они все такие 
классные, творческие, откры-
тые! Педагогам тоже было че-
му поучиться: Игорь Викторо-
вич Яковель рассказал об осно-
вах звукового оформления ани-
мационного фильма, разобрал 
ошибки, которые часто встре-
чаются в мультфильмах, создан-
ных совместно с детьми.

В целом, интересно и полез-
но было всем! Конференция, 
рассчитанная на детско-взрос-
лую аудиторию, дает возмож-
ность ребятам серьезно подой-
ти к вопросу создания анима-
ции. Увидеть в этом не просто 
увлекательное и развлекатель-
ное времяпрепровождение, но 
задуматься о пользе таких заня-

тий, о возможности в дальней-
шем связать свою профессио-
нальную деятельность с мульт-
индустрией. Недаром спикером 
и приглашенным гостем сталь 
Игорь Викторович, он своим 
примером показал нашим юным 

участникам Конференции, как 
можно профессионально выра-
сти в анимации и стать успеш-
ным в своей профессии. 

Педагоги, руководители 
мультстудий очень ответствен-
но подошли к подготовке своих 
воспитанников к выступлению 
с докладами. И хотя для многих 
маленьких докладчиков это бы-
ло их первое выступление перед 
публикой, все справились с за-
дачей вполне достойно. Кроме 
того, в этом году приобрели но-
вый опыт: опубликовали сбор-
ник материалов Конференции. 
В него вошли статьи, методи-
ческие разработки и конспек-
ты неравнодушных людей, ак-
тивных педагогов, кто не боится 
шагать вперед и готов делиться 
своим опытом.  Таким образом, 
«МУСОКАЙ» (здесь мы уже гово-
рим не только о Конференции, 
но и о Фестивале, который про-
водился в УдГУ весной 2022 и 
2023 г.г.) объединяет любителей 
анимации самых разных возрас-
тов и из самых разных геогра-
фических точек. К нам приехали 
на Конференцию представите-
ли не только из Ижевска, но и из 
села Шаркан, деревни Кварса, 

деревни Подшивалово, села За-
вьялово, деревни Старое Мар-
тьяново, села Канифольный, се-
ла Октябрьский, поселка  Ба-
лезино, поселка Кизнер, горо-
да  Можга, поселка Игра, города 
Воткинск, а также наши соседи 
из Пермского края, города Чай-
ковский. А те, кто не нашел воз-
можности поучаствовать в оч-
ной Конференции с не меньшим 
интересом наблюдали за проис-
ходящим через онлайн-связь. 
На прямом подключении с на-
ми была Республика Беларусь, 
Минская область, г. Борисов. 
Студия анимации «Мультифо-
кус» «Центра раннего развития 
города Борисова» уже два года 
является постоянным участни-
ком наших мероприятий. Их ру-
ководитель, Мирочник Виктория 
Юрьевна, и воспитанники с удо-
вольствием общаются с нашими 
ребятами, делятся своими впе-
чатлениями и творческими ра-
ботами.

Также онлайн-участника-
ми Конференции стали студии 
из Московской области, города 
Сергиев Пасад, Ленинградской 
области, города Сосновый Бор; 
Свердловской области, города 
Качканар, Владимирской обла-
сти, города Суздаль, Пермского 

края, поселка Марковский. 
Добавлю несколько слов о 

команде Центра довузовского 
образования УдГУ. Очень важно 
в подготовке к таким масштаб-
ным мероприятиям чувствовать 
поддержку руководителя. Алек-
сей Александрович Дерюгин, 
директор ЦДО, помог решить 
массу организационных вопро-
сов, и, благодаря ему, мы все 
успели сделать вовремя и так, 
как задумывали! А Бажина Евге-
ния Сергеевна - это "дирижер за 
кадром". Мало кто знает, сколь-
ко она сделала, чтобы все дети 
вовремя оказались там, где нуж-
но, были накормлены пирожка-
ми и чувствовали себя в Универ-
ситете как дома!

Само слово «Мусокай» из-
вестно теперь не только в Уд-
муртской Республике, нам 
очень приятно, что оно ассоци-
ируется с анимацией и нашим 
Университетом даже за преде-
лами нашей страны. А приду-
мал это слово кандидат филоло-
гических наук, заведующий ка-
федрой журналистики Ефимов 
Дмитрий Анатольевич, однаж-
ды случайно заглянувший в наш 
Центр довузовского образова-

ния, а логотип к названию соз-
дал Александр Шишкин, руково-
дитель творческой мастерской 
"MsD-анимация", с чьей помо-
щью также создано визуальное 
оформление наградных доку-

ментов, банера и сборника ме-
тодических материалов.

И вот у нашего «МУСОКАЯ» 
есть имя, есть лицо, есть по-
клонники. А будет ли продолже-
ние? Поживем – увидим.

Михалева  
Светлана Ивановна,  

специалист по УМР Центра  
довузовского образования

Событие, которого мы с нетерпением ждали 
и к которому так долго готовились! Наша II 
Республиканская открытая конференция 
«МУСОКАЙ», посвященная Всемирному дню 
анимации, прошла 16 ноября 2023 года на базе 
Учебно-научной библиотеки УдГУ!

Мы сделали все, чтобы встреча юных 
мультипликаторов и педагогов, которые их ведут 
по пути вообразительности, стала интересной, 
яркой, запоминающейся и полезной!

 

В декабре отмечают  

дни рождения  

преподаватели, сотруд-

ники  

и ветераны УдГУ:

Семенова  

Ирина Николаевна -  

заведующая сектором  

периодических  

изданий УНБ. 

Рысин  

Иван Иванович –  

профессор ИЕН 

Перевощиков  

Александр  

Анатольевич –  

доцент ИЕН

Зверева  

Татьяна  

Вячеславовна –  

профессор ИЯЛ

Шишкина  

Наталья  

Геннадьевна –  

доцент ИИиС

Никонова  

Татьяна  

Витальевна -  

директор комбината  

студенческого  

питания УдГУ

Князев  

Александр  

Павлович -  

заведующий кафедрой  

теории и методики  

спортивной тренировки  

и спортивных дисциплин 

Малкова  

Галина Ивановна –  

доцент ИМИТиФ

Петров  

Николай Никандрович –  

профессор ИМИТиФ

Макарова  

Лилия Виталиевна - 

 уборщица служебных  

помещений

Мирсияпова  

Розалия  

Шайматовна -  

печатник  

плоской печати

Прозорова  

Валентина  

Ивановна – 

 доцент ИПСУБ

Ерохина  

Людмила  

Николаевна –  

доцент ИСК

Перевощиков  

Станислав  

Евгеньевич -  

старший научный  

сотрудник ИИиС

Поздравляем  
с юбилеем!
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Образовательный квест, посвященный 
юбилею К.Д.Ушинского

Родной язык Удмуртии

С именем Константина Дмитриеви-
ча мы начали говорить о народности в об-
разовании и своей отечественной систе-
ме образования. Этот классик называл пе-
дагогику человековедением и утверждал, 
что каждому учителю, кроме методики ве-
дения своего предмета необходимо знать 
психологические особенности учеников и 
добавлять к любви к детям еще знания об 
их природе. 

Проведенный квест назывался: «Быть 
педагогом – это искусство, врожденный 
талант, наука и мастерство» и в данном 
случае означал поиск ответов на учебные 
вопросы через преодоление трудностей. 
В организационном плане квест состо-
ял из пяти станций: биография К.Д. Ушин-
ского, о пользе педагогическое литерату-
ры, женское образование, высказывания 
и цитаты, педагогическое и литературное 
творчество. Целью данного мероприятия 
была проверка и углубление знаний о лич-
ности и деятельности великого педагога. 

Студентам нужно было осмыслить этапы 
его биографии, деятельность в сфере об-
разования 19 в., а также педагогическое и 
литературное творчество. В квесте приня-
ли участие студенты 1-4 курса бакалаври-
ата по психолого-педагогическому обра-
зованию и магистры направления «психо-
логия образования» ИППСТ. Старшие кур-
сы состояли в жюри станций, младшие 
курсы отлично справились с ролью участ-
ников квеста, проявили командный дух и 
личную инициативность.

Поскольку квест применялся в качестве 
альтернативы традиционной форме усво-
ения знаний, то и сами задания отлича-
лись привлекательностью по форме и со-
держанию. Студентов ждали: ребусы и 
кроссворды, цветные пазлы и филворды, 
цифровые цепочки для составления ци-
тат и интерпретация текстов. Время вы-
полнения заданий ограничивалось, полу-
ченные баллы вносились в маршрутный 
лист, итоговый результат влиял на команд-

ное место в общем зачете. Значительной 
поддержкой в сопровождении квеста ста-
ла выставка книг, организованная учебно-
научной библиотекой им. В.А.Журавлева 
УдГУ. На стенде были представлены книги 
по темам станций квеста. Некоторые сту-
денты воспользовались поиском ответов в 
первоисточниках.

В итоге мероприятия все изучаемые 
знания были систематизированы, углу-
блены и закреплены в практической де-

ятельности. Студенты осознали актуаль-
ность сочинений и педагогическое насле-
дие К.Д. Ушинского на сегодняшний день, 
сформулировали главные мысли для себя 
в наследии классика и зафиксировали их 
с помощью интеракции «Капсула време-
ни» для следующих поколений педагогов-
психологов.

Наталья Белокрылова,
к.п.н., доцент кафедры педагогики  

и педагогической психологии ИППСТ

27 ноября в УдГУ прошел МА-
РАФОН «ВОРДӟСЬКОН». Кафе-
дра общего и финно-угорского 
языкознания решила взять на се-
бя ответственность и провести в 
течение всего дня мероприятие 
посвященное Дню удмуртского 
языка. Преподаватели и студен-
ты особенно подошли к празд-
нику, были одеты в националь-
ные костюмы, что символизиру-
ет любовь к своей родине и при-
частность к данному празднику. 
С 8 часов утра работали интерак-
тивные площадки, где задейство-
ваны были: филологи, журнали-
сты и студенты из других инсти-
тутов. Студенты 4 курса являлись 
основными организаторами ма-
рафона «ВОРДӟСЬКОН». 

В программе мероприятия: 
Айстоппер «Удмурт мылкыд» /  
«Удмуртское настроение» (Фо-
тозона);  Квест «Шудком» / 
«Играем» - студентам выдали 
маршрутные листы, и они ходи-
ли по станциям. Игра состояла из 
7 этапов, каждый этап их научил 
неологизмам (новые слова), что-
бы потом активно использовать в 
лексике, также студенты расши-
рили свои знания в области ис-
кусства, культуры, традиций;

Печа-куча «Мон но удмурт 
кыл» / «Я и удмуртский язык». 
Три студентки подготовили пре-
зентацию на тему «Я и УДМУРТ-
СКИЙ ЯЗЫК». Софья Владими-
ровна связывает себя с различ-
ными удмуртскими мероприя-
тиями, проходящие в Ижевске и 
обществом удмуртской молодё-

жи «Шунды». Ангелина Владими-
рова показала, что удмуртский 
язык для неё, прежде всего, се-
мья, родная деревня, удмуртские 
мероприятия в Ижевске и её ли-
тературное творчество. Анаста-
сия Петрова подготовила презен-
тацию на тему «Спорт», и показа-
ла, как можно о спорте, спортив-
ных мероприятиях рассказывать 
на удмуртском языке;

ХАКАТОН «Ласянь». Мира Са-
марова Анатольевна, разделила 
студентов 2 курса на три подгруп-
пы, дала всем одинаковое за-
дание: «Подумайте и расскажи-
те, как вы будете организовывать 
работу Литературного кружка?». 
Студенты рассказали весьма ин-
тересные идеи – как проходит 
организация, какое содержание 
кружка, для кого и как они при-
влекают людей. Действительно, 
педагогические находки и фан-
тазии студентов удивляют и ра-
дуют: они с детьми будут обсуж-
дать книги, стихотворения, кино-

фильмы, встречаться с писателя-
ми, посещать литературные ме-
ста, музеи, выберут форму квар-
тирника, будут сидеть за чашкой 
чая и другое;

«Мне очень понравился ХАКА-
ТОН «Ласянь». Действительно, 
такие мозговые штурмы очень 
важны в образовании. Прежде 
всего, студентов мы заставляем 
думать, размышлять и готовим к 
будущей профессии. Наша глав-
ная цель, чтобы удмуртский язык 
распространялся, бытовал, а так-
же мы знакомим студентов  дру-
гих национальностей с особенно-
стями удмуртского языка», – от-
метила Шушакова Галина Нико-
лаевна, заведующая кабинетом 
финно-угорского языкознания.

«Ялыке, ялыке, ойдолэ, ой-
долэ» / Танцуем все! - Во вре-
мя обеденного перерыва студен-
ты узнали о новых играх, от души 
пели и танцевали. Это было весе-
ло и задорно, уютно и комфортно. 
Никто не остался в стороне!;

Дефиле «Итыр-питыр шӟрт 
дэрем» в удмуртских нарядах. 
Студенты, члены ансамбля Фоль-
клорно-этнографический ан-
самбль «Чипчирган» дефилиро-
вали в своих красивых удмурт-
ских национальных нарядах. Ве-
роника Капралова в роли веду-
щего раскрыла все тонкости и се-
креты удмуртских нарядов. Чем 
отличаются платья северных и 
южных удмуртов, как одевалась 
девушка и замужняя женщина. Из 
чего и как изготовлены отдельные 
детали одежды и т.д;

Родной язык в моей жизни/
фотокросс – показать родной 
язык через фотографии. Коман-
ды выкладывали посты по крите-
риям на определенные хештеги и 
должны были закончить фразу на 
Удмуртском языке. Так мы разви-
ваем фантазию у студентов, - от-
метила Булычева Елена Алексан-
дровна, кандидат филологиче-
ских наук, доцент кафедры обще-
го и финно-угорского языкозна-
ния;

Интеллектуальная игра 
«Эрудит-шоу». Преподаватели 
кафедры общего и финно-угор-
ского языкознания, постарались 
сделать так, чтобы праздник был 
не только для удмуртских студен-
тов, но и других институтов. Под 
руководством Булычевой Елены 
Александровны, кандидата фило-
логических наук, доцента кафе-
дры общего и финно-угорского 
языкознания студенты-филоло-
ги четвертого курса организова-
ли мощную игру. Игра посвяще-
на на знание удмуртской культу-
ры, традиций, памятников. Буду-
щие юристы и журналисты игра-
ли с удовольствием и много но-
вого узнали об истории края, уд-
муртской культуре и языке;

Впечатления от мероприя-
тия. Опережая все ответы, я взя-
ла мини-интервью у наших сту-

дентов, задав им ряд вопросов: 
Какая игра вам больше всего 
понравилась и, чтобы вы хоте-
ли добавить в само мероприя-
тие? - Моей команде больше по-
нравился фотокросс, а именно 
бегать по нашему корпусу, искать 
интересные места, наконец, по-
бывать на 4 этаже. Это сделало 
нас более дружной командой, мы 
прислушивались друг другу, под-
сказывали и взаимодействовали. 
Также хотелось бы больше вре-
мени на мероприятие, не успели 
сходить на все станции – Рябина 
Дарья, студент 1 курса, филоло-
гия.  Моей команде понравились 
станции с удмуртскими блюдами, 
узнали новые народные напитки. 
Понравились станции с удмурт-
скими словами, где нужно бы-
ло переводить с удмуртского на 
русский и наоборот, узнали но-
вые слова - Иванова Алина, сту-
дент 1 курса, филология.

Разговариваете ли вы сво-
бодно на удмуртском языке 
и кто вас научил? – Я разгова-
риваю свободно на удмуртском 
языке с раннего детства, потому 
что вся моя семья общается на 
нем. - Михайлова Кристина, сту-
дент 1 курса, педагогическое.

Почему Удмуртский язык 
нужно развивать и не стоит 
забывать? - Удмуртский язык - 
наш родной язык, символ удмур-
тов так сказать. Считаю, что язык 
развивается благодаря таким ме-
роприятиям - Рябина Дарья, сту-
дент 1 курса, филология.

Язык народа — это ключевой 
элемент национальной идентич-
ности. Сохранение и развитие уд-
муртского особенно важно, так 
как он является неотъемлемой 
частью нашего культурного на-
следия.

Д.Э. Федотова, редактор

В год педагога и наставника кафедрой педагогики и 
педагогической психологии ИППСТ УдГУ был проведен 
Образовательный квест по биографии, творчеству и 
наследию К.Д.Ушинского – основателя российской 
педагогики, которому в этом году исполнилось 200 лет! 

Всемирный День удмуртского языка в этом году отметили в 6-ой раз, 
который стал неотъемлемой частью жизни многих образовательных 
организаций и учреждений культуры Удмуртии,  а также республик 
Татарстан, Башкортостан, Марий Эл и Кировской области. По всей 
республике в течение двух недель проходили мероприятия - выставки, 
лекции, интеллектуальные и настольные игры, мастер-классы, 
концертные программы, квесты и онлайн-акции.
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В рамках проекта были реализованы 
дистанционные и очные мероприятия: 
презентации, лекции, выставки, конкур-
сы и мастер-классы. 

Для студентов СамГУ имени Шарофа 
Рашидова в онлайн формате были про-
ведены лекции по удмуртской культу-
ре и декоративно-прикладному искус-
ству:  традиционная деревянная архи-
тектура удмуртов (композиция усадеб, 
конструкция и декор изб и надворных 
построек, облик поселений); художе-
ственная обработка ткани в удмуртской 

традиции (роль вышивки в оформлении 
традиционного костюма, узорное тка-
чество в оформлении костюма и инте-
рьера); художественная обработка де-
рева и древесных материалов у удмур-
тов; национальный костюм: прошлое и 
современность (Художественное свое-
образие основных костюмных комплек-
сов удмуртов, творчество современ-
ных этно-дизайнеров одежды); художе-
ственные ремесла Удмуртии: история 
и современность (обработка дерева и 

растительных материалов, текстиль, ке-
рамика).

В свою очередь преподаватели из 
СамГУ познакомили студентов нашего 
университета с узбекской культурой и 
декоративно-прикладным искусством: 
традиционная архитектура Узбекиста-
на (композиция домов, конструкция и 
декор построек); национальная роспись 
«Накш» - как оформление быта и пред-
метов быта (росписи архитектурных па-
мятников); художественные ремесла 
Узбекистана: история и современность 

(обработка дерева и растительных ма-
териалов, текстиль, керамика); тради-
ции художественная обработка ткани 
«Сюзанэ» (роль вышивки в оформле-
нии традиционного костюма, узорное 
ткачество в оформлении костюма и ин-
терьера); национальный костюм: про-
шлое и современность (Художествен-
ное своеобразие основных костюмных 
комплексов); конкурс творческих работ 
студентов (открытка «Привет из Удмур-
тии!» и «Привет из Узбекистана!»), про-

шедших совместную образовательную 
программу на базе УдГУ и СамГУ имени 
Шарофа Рашидова. 

По мотивам прослушанных лекций 
была организована выставка художе-
ственных работ студентов Удмуртского 
государственного университета и Са-
маркандского государственного уни-
верситета. Вниманию независимого 
жюри были представлены яркие, кра-
сочные образцы с удмуртскими и узбек-
скими мотивами.

Часть образовательных и творческих 
мероприятий была проведена в Узбе-
кистане с 20 по 28 ноября. Представи-
тели Удмуртского госуниверситета по-
сетили Ташкент, Самарканд и Бухару. В 
Русском доме Ташкента преподавате-
ли нашего университета  встретились с 
членами «Клуба юных дипломатов» им. 
А.С. Грибоедова, познакомили школь-
ников с многонациональной Удмуртией 
и ее вузами. Во время встреч студенты 
и школьники изучили особенности рус-
ского и удмуртского декоративно-при-
кладного творчества, музыкальные и 
танцевальные традиции, своими рука-
ми изготовили традиционные этносуве-
ниры, узнали о жизни современной мо-
лодёжи в регионах России. Украшением 
выездной программы стало участие ан-
самбля «Лулгур» (художественный руко-
водитель Елена Белослудцева).

6 декабря состоялось подведение 
итогов в Музее ИИиД на стенде выстав-
ки «Образ Удмуртии в глобальном куль-
турном пространстве». На мероприятии 
были награждены дипломами студенты 
по результатам конкурса творческих ра-
бот, выполненных на материалах обра-
зовательного курса (модуля). 

По итогам проекта определен век-
тор дальнейшего культурного сотруд-
ничества в области искусства и образо-
вания. В следующем году Институт ис-
кусств и дизайна УдГУ ждет встречи с 
преподавателями и студентами из Уз-
бекистана на совместном с Самарканд-
ским государственным университетом 
студенческом образовательном проек-
те по гончарному искусству «Песня уд-
муртской земли».

Общее количество соглашений – 58. 
Количество новых соглашений, подпи-
санных с зарубежными организациями в 
2023 году – 5 (4 вуза из Республика Бе-
ларусь, 1 – вуз из ЮАР). Наибольшее ко-
личество совместных мероприятий реа-
лизовано с вузами из Республики Узбе-
кистан, Республики Беларусь, Республи-
ки Казахстан, Республики Корея, Китай-
ской народной республикой, ЮАР.

Реализованы проекты:
- Программа академической мобиль-

ности с Кемьюнгским университетом 
(Республика Корея) и Хуачжунским уни-
верситетом науки и технологий (КНР)

- Программам академической мо-
бильности преподавателей с Ургенч-
ским государственным университетом 
(ИЕН, ИМИТиФ)

- Дистанционная академическая мо-
бильность студентов института искусств 
и дизайна УдГУ и студентов Самарканд-

ского государственного университета 
- Стажировка директора ИГЗ проф. 

И.Л. Бухариной, аспиранта УдГУ А.А. 
Исуповой в Пекинском лесотехническом 
университете в рамках Российско-ки-
тайской программы подготовки специа-
листов по разработке и реализации при-
родно-климатических проектов и работе 
на углеродных рынках

- Выставка художественных работ сту-
дентов УдГУ и 15 вузов-партнеров «СО-
ДРУЖЕСТВО_COMMONWEALTH» (зару-
бежные вузы-партнеры из Республики 
Узбекистан, Республики Беларусь, Ре-
спублики Казахстан, Республики Абха-
зия, Республики Молдова)

- Совместный поэтический вечер 
«Языковая мозаика» УдГУ и Наманган-
ского государственного института ино-
странных языков, посвящённый Между-
народному дню родного языка

- Летняя педагогическая школа для 

профессорско-преподавательского со-
става Наманганского государственного 
университета и Наманганского государ-
ственного педагогического института

- Летняя школа для студентов россий-
ских вузов из Шри-Ланки 

- Совместный образовательный мо-
дуль УдГУ и Самаркандского государ-
ственного университета «Традиции на-

циональной культуры (на примере Уд-
муртии и Узбекистана)»

- Совместный этнокультурный моло-
дежный проект УдГУ и Самаркандского 
государственного университета «Содру-
жество искусств» 

Управление международного  
образования и сотрудничества

Содружество искусств

Взаимодействие УдГУ с зарубежными 
организациями в 2023 году

С октября по декабрь 2023 года студенты и 
преподаватели Института искусств и дизайна Удмуртского 
государственного университета совместно с коллегами 
Самаркандского государственного университета успешно 
реализовали этнокультурный молодежный проект 
«Содружество искусств» при поддержке ректората УдГУ и 
лично ректора Галины Витальевны Мерзляковой.

Наличие партнёрских связей с зарубежными научно-
образовательными учреждениями создает условия для 
достижения задач интернационализации вуза. 

24–25 октября 2023 года на базе 
Удмуртского государственного универси-
тета проходила XI-я Всероссийская с меж-
дународным участием научная конферен-
ция молодых ученых «Европа в Средние 
века и Новое время: Общество. Власть. 
Культура». Соорганизаторами форума 
стали Удмуртский федеральный исследо-
вательский центр УрО РАН и Министерство 
культуры Удмуртской Республики. На про-
тяжении всех 11 лет конференция выполня-
ет важную миссию по вовлечению молодых 
преподавателей, аспирантов, студентов в 
научно-исследовательскую деятельность, 
усилению интеграции в рамках молодеж-
ной науки, формированию позитивного об-
раза России у отечественных и зарубежных 
участников. В конференции 2023 года при-
няли участие молодые исследователи из 
России, Белоруссии, Казахстана, Чешской 
республики. Обсуждались актуальные про-
блемы развития Европы в Средние века и 
Новое время, особенности историческо-
го развития России, её места и роли в гло-
бальных социокультурных, политических и 
социально-экономических процессах. 

Непосредственными инициаторами 
и организаторами форума, традицион-
но выступают кафедра истории России 
УдГУ и отдел исторических исследова-
ний Удмуртского института истории, язы-
ка и литературы УдмФИЦ УрО РАН. В те-
чение 11 лет информационную и админи-
стративную поддержку мероприятию ока-
зывает Министерство культуры Удмуртской 
Республики. На церемонии открытия фору-
ма 2023 года министр В.М. Соловьев вручил 
грамоты и благодарности Министерства 
культуры УР наиболее активным орга-
низаторам и участникам конференции. 
Ежегодно для них Министерство культуры 
УР организовывает интересную культурную 
программу. В этом году молодые ученые 
посетили выставку «Пабло Пикассо: худож-
ник среди поэтов» в Удмуртском республи-
канском музее изобразительных искусств. 

Конференция «Европа в Средние века и 
Новое время: Общество. Власть. Культура» 
остается одним из немногих классических, 
академических научных форумов, благо-
даря чему вызывает большой научный ин-
терес у молодых исследователей. В 2024 
году конференция будет проводиться при 
участии Витебского государственного уни-
верситета (Республика Беларусь) и обре-
тет полноценный статус международной.
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Первые упоминания о них относятся 
к 2021 году. Именно тогда был подписан 
приказ о назначении в каждом институ-
те лиц, ответственных за трудоустрой-
ство. Основная их задача – содействие 
трудоустройству и занятости студентов 
и выпускников своего института. Следы 
уполномоченных можно найти на кафе-
драх, в деканатах, учебных аудиториях. 

А теперь к главному – к лицам. Рас-
крываем имена главных героев рассле-
дования. Первым, кого мы рассекрети-
ли, оказалась уполномоченный с Инсти-
тута права, социального управления и 
безопасности, заведующий отделением 
очной формы обу-
чения Славяна Ва-
сильевна Кусаки-
на: «Быть уполно-
моченным по тру-
доустройству сту-
дентов очень ответ-
ственно и интерес-
но. Практически все 
студенты ИПСУБ по-
сле завершения об-
учения работают по специальности. На 
распределение приходят бывшие вы-
пускники, работающие в организаци-
ях и предприятиях, и с интересом под-
бирают новых кандидатов. С некоторы-
ми организациями, такими как юридиче-
ская компания «Совет», мы сотруднича-
ем не только в части распределения на 
работу. «Совет» – первая организация, 
организовавшая свою секцию на науч-
ной конференции, проводимой в ИПСУБ. 
По итогам конференции студенты были 
приняты на работу, либо на стажировку. 
Важную роль в трудоустройстве выпуск-
ников 2023 года сыграл депутат Назаров 
Денис Николаевич. Стоит отметить, что 
многие наши выпускники трудятся в ор-
ганах власти УР».

В Институте математики, информаци-
онных технологий и физики жизнь упол-
номоченного не менее насыщенная и 
интересная. «В этом году в УдГУ впер-
вые проводилось мероприятие «Фести-
валь профессий». В ИМИТиФ выступа-
ли работодатели в лице наших выпуск-
ников. Площадка по 
профессии «Инже-
нер-физик» очень 
понравилась и сту-
дентам, и школьни-
кам. Мы получили 
большой отклик, за-
интересованность в 
дальнейшем трудо-
устройстве, и с удо-
вольствием будем 
проводить его еще», - поделилась с на-
ми Екатерина Валерьевна Коробей-
никова, инженер УЛК по общей физике 
КОФ ИМИТиФ.

А как обстоят дела в сфере карьеры в 
Институте граждан-
ской защиты? Уз-
наем у уполномо-
ченного по трудоу-
стройству, старше-
го преподавателя 
кафедры защиты в 
чрезвычайных ситу-
ациях и управления 
рисками Рустама 
Рафаиловича Иж-

болдина: «Уполномоченный по трудоу-
стройству в институте – это человек, че-
рез которого проходит огромное количе-
ство информации, начиная от заявок по-
тенциальных работодателей, заканчивая 
информацией о том, куда же все-таки 
наши выпускники устроились на рабо-
ту. Получается, это работа с каждым сту-
дентом института, не только с выпуск-
ным курсом, но и с даже с первым. Так 
как уже на первом курсе необходимо по-
казать студентам, где они будут востре-
бованы. Наш институт имеет свою спец-
ифику. Основными нашими работодате-
лями являются Автономное учреждение 
"Управление Минприроды УР", МЧС Рос-
сии по УР, и все организации, где востре-
бованы выпускники по направлению «Ох-
рана труда».

Интересные форматы взаимодей-
ствия с выпускниками предлагает Ин-
ститут естественных наук «В институте 
взаимодействие студентов с работода-
телями реализуется комплексно и в са-
мых разных форматах. В учебных планах 
есть дисциплины, которые ведут пред-
ставители работодателей, проходят экс-
курсии на предприятия и в организации. 
Большое внимание уделяется органи-
зации производственной практики на 
старших курсах. Очень востребованным 
у студентов и работодателей является 
традиционное для института профори-
ентационное мероприятие «День геогра-
фических профессий», где знакомство 
студентов с будущей профессиональной 
деятельностью происходит интерактив-
но и в неформальной обстановке», - по-
делилась с нами. Надежда Юрьевна Шу-
найлова, уполномоченный ИЕН, доцент 
кафедры физиологии, клеточной био-
логии и биотехнологии, заместитель ди-
ректора по учебной работе ИЕН.

Важность этой должности отметила 
Ольга Николаевна Никитина, уполно-
моченный в Инсти-
туте социальных 
коммуникаций, до-
цент кафедры ту-
ризма и бизнес-
технологий в соци-
окультурной сфе-
ре: «Работа по тру-
доустройству вы-
пускников ведёт-
ся в университете 
давно, но особенную актуальность она 
приобрела в последние годы. Это связа-
но, конечно же, с определёнными изме-
нениями в сфере высшего образования. 
Во-первых, трудоустройство выпускни-
ков теперь является одним из аккреди-
тационных показателей вуза. Во-вторых, 
престиж и имидж высшего учебного за-
ведения определяется, во многом, вос-
требованностью и успешностью выпуск-
ников.  Для того чтобы студенты после 
получения диплома были максимально 
трудоустроены по специальности, в УдГУ  
проводится большое количество самых 
разных мероприятий. Мне особенно за-
помнилось мероприятие, которое на-
прямую трудоустройства не касалось, но 
темы, которые были там освещены, так 
или иначе были связаны с построени-
ем карьеры. Я имею в виду Круглый стол 
«Цифровые технологии в развитии вну-
треннего въездного туризма в УР», где 

многие спикеры на конкретных приме-
рах показали возможности личностно-
го и финансового развития в сфере ин-
дустрии гостеприимства, и убедили сту-
дентов в том, что поиск работы следует 
начинать еще в период обучения. По ре-
акции студентов было видно, что затро-
нуты очень важные для них темы. Наде-
юсь, что этот Круглый стол стал для на-
ших студентов мотивационным механиз-
мом в построении своего профессио-
нального будущего».

О разнообразии деятельности и фор-
матах взаимодей-
ствия с работода-
телями нам удалось 
узнать от уполно-
моченного Инсти-
тута языка и лите-
ратуры, доцента ка-
федры перевода и 
прикладной лингви-
стики Лилии Иль-
дусовны Хасано-
вой. «Как уполномоченный я участвую в 
таких мероприятиях, как цифровые яр-
марки вакансий, собеседования по тру-
доустройству, диагностика надпрофес-
сиональных навыков, встречи с предста-
вителями студенческих отрядов УдГУ. В 
этом году вместе со студентами 1 кур-
са педагогического направления мы уча-
ствовали в таком важном мероприятии, 
как «Педагог будущего – это ты». Также 
я координировала встречу с учениками 9 
и 11 классов г. Агрыз РТ с представите-
лями УдГУ».

Многогранность работы отметила 
уполномоченный ИФКиС, специалист по 
УМР Мария Викторовна Наговицына: 
«В каждом институ-
те роль уполномо-
ченного по трудо-
устройству, безус-
ловно, очень важна: 
создается комплекс 
мероприятий, на-
правленных на эф-
фективное содей-
ствие трудоустрой-
ству выпускников в 
соответствии с полученным направле-
нием подготовки. Происходит постоян-
ный анализ рынка труда, работа со сту-
дентами, выпускниками и работодате-
лями, мониторинг трудоустройства вы-
пускников, организация практик студен-
тов с целью адаптации будущих специа-
листов на рабочем месте, а также проис-
ходит обмен опытом деятельности дру-
гих институтов УдГУ по вопросам трудо-
устройства. Конечно, возможность най-
ти хорошую работу зависит не только от 
ВУЗа, но и от самого студента, от того, 
насколько он нацелен на успех, стремит-
ся познать новое, открыт для получения 
новых умений и навыков. Функция ВУЗа 
в решении этого вопроса состоит в орга-
низации мероприятий, направленных на 
создание у студента профессиональной 
социализации, развитие интеллектуаль-
ных и личностных качеств, формирова-
ние требуемых компетенций».

Специфику трудоустройства выпуск-
ников Института экономики и управле-
ния отметила уполномоченный, специ-
алист по УМР Галина Александров-
на Хрипко: «Ана-
лиз практики рабо-
ты с молодежью на 
рынке труда свиде-
тельствует о нали-
чии особенностей в 
системе професси-
онального станов-
ления студентов-
выпускников. Фор-
мирование у вы-

пускников экономических направлений 
мотивации к труду, потребности приоб-
ретения востребованной на рынке тру-
да профессии становятся приоритетны-
ми в системе образования. В настоящее 
время ИЭиУ формирует у выпускников 
адекватные представления о рынке тру-
да, необходимости получения навыков 
самостоятельных поисков работы. ИЭиУ 
способствует эффективному становле-
нию личности, преодолению кризисов, 
повышению конкурентоспособности вы-
пускников экономических направлений 
на рынке труда».

Отличные результаты трудоустрой-
ства отметила уполномоченный ИУФ-
ФУиЖ, доцент кафедры общего и фин-
но-угорского языкознания Елена Алек-
сандровна Булычева «Примечатель-
ный случай произо-
шел с выпускником 
направления «Фи-
лология». Помимо 
основного дипло-
ма он получил сра-
зу 4 диплома о про-
фессиональной пе-
реподготовке. Это 
уникальный в сво-
ем роде студент, 
который получил большое количество 
предложений от работодателей благо-
даря своим навыкам и стараниям. Сей-
час он успешно совмещает сразу 3 рабо-
ты. В целом, студенты нашего институ-
та очень успешны в плане трудоустрой-
ства.  Так, наши выпускники работают на 
федеральных и региональных телевизи-
онных каналах, являются востребован-
ными монтажерами, шеф-редакторами 
и преподавателями».

Таким образом, уполномоченные по 
трудоустройству играют важную роль в 
жизни института и студентов. И хотя их 
труд сложно обнаружить невооружен-
ным глазом, они вносят большой вклад в 
развитие вуза и повышение его прести-
жа.

Можно заметить, что нам удалось 
рассекретить не всех уполномоченных. 
Ведь это скромные и очень занятые лю-
ди, выполняющие множество задач. Но 
мы не можем не сказать о таких наших 
коллегах, как Мария Александровна Куз-
нецова, специалист по УМР (ИИиД), Иль-
нара Тагировна Нургалеева, заведую-
щий учебно-лабораторного комплекса 
кафедры бурения нефтяных и газовых 
скважин (ИНиГ), Антон Валерьевич Фе-
филов, доцент кафедры общей психоло-
гии (ИППСТ), Ольга Владимировна Шам-
шурина, заместитель директора по вне-
учебной деятельности и продвижению 
образовательных услуг (МКПО), Ирина 
Юрьевна Наумова, специалист по УМР 
(ИИиС).

Командой Центра карьеры УдГУ и 
уполномоченных была проделана огром-
ная работа, которая не осталась незаме-
ченной. По итогам 2022-2023 учебного 
года Удмуртский государственный уни-
верситет занял 12 место в рейтинге ву-
зов России по успешности трудоустрой-
ства выпускников по версии hh.ru. 

Центр карьеры УдГУ поздравляет всех 
сотрудников УдГУ с заслуженной награ-
дой и отличными результатами работы и 
от всей души благодарит коллег за кро-
потливый труд. Без вас было бы невоз-
можным выстроить качественное взаи-
модействие университета с работода-
телями и обеспечить успешное трудоу-
стройство наших студентов.

Рылова Анастасия, 
менеджер Центра карьеры УдГУ

По следам уполномоченных…
А знаете ли вы, что в каждом институте нашего вуза есть 

тайные агенты? Нет, они не ходят в плащах и черных очках. 
Но они каждый день, кропотливо и молчаливо, помогают 
студентам в сфере карьеры и трудоустройства, оставаясь 
при этом совершенно незамеченными. Кто же они, эти 
«темные лошадки»? Мы провели собственное детективное 
расследование и готовы поделиться с вами его результатами.
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Доктор биологических наук, заведующий
кафедрой ботаники, зоологии и биоэкологии

Кандидат биологических наук

Старший преподаватель Кафедры
безопасности жизнедеятельности

Науменко
Николай

Когда говорят, что молодежь
пошла не та, я говорю -
молодежь та, это мы
уже другие.

Колзина
Алла

Я в УдГУ - всё могу.
Вместе со студентами
и преподавателями..

Вострокнутов
Сергей

Овладевая новыми знаниями
вы получаете пропуск
в большую жизнь.

Даньшина
Светлана

Развивайте свои
социальные контакты.

Черенков
Иван

Римшина
Анна

Выстроить профессиональную
преемственность.

Заместитель директора по внеучебной
и воспитательной работе Института
истории и социологии

Директор Института истории
и социологии

Заведующая кафедрой истории,
теории и практики социальных
коммуникаций

Проявляйте инициативу,
больше активности
и тогда будет результат.


